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ЦИТАТА НЕДЕЛИ

СТР. 12–13

КИНО

В Дни ВГИКа Иркутск посетил народ-
ный артист РСФСР Александр Михай-
лов. 26 марта на сцене Иркутского 
драмтеатра состоялся его творческий 
вечер «Экология души». Артист расска-
зывал о своей жизни, вспоминал исто-
рии со съемок фильмов, пел романсы. 

СТР. 22

Подписал указ о введении в регионе 
режима повышенной готовности. Из-
за талого снега в ближайшее время 
ожидаются паводки. Все силы и сред-
ства должны пройти дополнительную 
подготовку к ликвидации возможной 
ЧС. Обязательно необходимо органи-
зовать дежурства, обратить особое 
внимание на социальные объекты, 
инженерные коммуникации. Важно не 
допустить перебоев с коммунальными 
услугами.   

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области

СПОРТ

Волейбол, мини-футбол, шахматы, 
шашки и настольный теннис. Около 
140 человек объединила спартакиада 
ветеранов спорта Усть-Ордынского 
Бурятского округа, которая прошла 29 
марта. О самых зрелищных состязани-
ях – в нашем репортаже. 

СТР. 19

Клевый день  Клевый день  
на Хубсугулена Хубсугуле
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СТР. 21
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У школьников 
сегодня есть уни-
кальная возмож-
ность – поговорить 

с непосредственными участ-
никами СВО. Людьми, которые 
видели все своими глазами. 
Бойцы не пересказывают чей-
то опыт, они делятся тем, что 
пережили сами. Поддерживаю 
мнение ребят, что современные 
герои заслуживают, чтобы их 
прославляли. Это поможет со-
хранить память об их подвигах.

Игорь КОБЗЕВ, 

губернатор Иркутской области 

ГРАФИК ПРИЕМА ГРАЖДАН В П РАВИТЕЛЬСТВЕ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ НА АПРЕЛЬ 2025 ГОДА

Ф.И.О. должностного 
лица Должность Дата, день недели,

время начала приема 
Кузьмин 

Георгий Георгиевич
заместитель председателя правительства

Иркутской области
08.04.2025 

вторник 15.00
Галкин

Александр Сергеевич
заместитель  председателя правительства 

Иркутской области
08.04.2025 

вторник 15.00
Бунев

Андрей Юрьевич
заместитель губернатора 

Иркутской области
08.04.2025 

вторник 15.00
Зайцев

Константин Борисович
председатель правительства 

Иркутской области
09.04.2025 
среда 15.00

Суханов Александр 
Геннадьевич

заместитель  председателя правительства 
Иркутской области

09.04.2025 
среда 10.00

Ситников 
Руслан Леонидович

первый заместитель председателя 
правительства Иркутской области

10.04.2025 
четверг 15.00

Вобликова 
Валентина Феофановна

заместитель  председателя правительства 
Иркутской области

14.04.2025 
понедельник 15.00

Колесов 
Роман Андреевич

первый заместитель губернатора
 Иркутской области

15.04.2025 
вторник 15.00

Читоркин Владимир 
Викторович

заместитель председателя правительства 
Иркутской области

16.04.2025 
среда 15.00

Прокопьев
Анатолий Андриянович

заместитель губернатора Иркутской области 
– руководитель администрации 

Усть-Ордынского Бурятского округа

21.04.2024 
понедельник 12.00
 п. Усть-Ордынский

ГРАФИК ПРИЕМА ГРАЖДАН В АППАРАТЕ 
ГУБЕРНАТОРА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ И ПРАВИТЕЛЬСТВА 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ НА АПРЕЛЬ  2025 ГОДА

Ф.И.О. 
должностного 

лица
Должность

Дата, день 
недели,

время начала 
приема 

Терпугова
Елена 

Алексеевна

заместитель руководителя 
аппарата губернатора Иркутской 

области и правительства 
Иркутской области

07.04.2025
понедельник

15.00

Боброва 
Светлана 

Владимировна

руководитель аппарата 
губернатора Иркутской области 

и правительства Иркутской 
области

08.04.2025
вторник 15.00

Курбатов
Константин

Александрович

заместитель руководителя 
аппарата губернатора Иркутской 

области и правительства 
Иркутской области

21.04.2025
понедельник 

10.00

Запись на прием производится с 1 апреля 2025 года в отделе по работе с обращениями 
граждан управления губернатора Иркутской области и правительства Иркутской области 
по социальным коммуникациям и обратной связи с населением по адресу: Иркутск, 
ул. Пролетарская, д. 2, или по тел.: 8-800-100-00-38 (звонок бесплатный), 200-750. 

  ФОРУМ  
150 школьников из 
Иркутской, Воронежской 
областей и Республики 
Бурятия объединил 
Байкальский 
межрегиональный 
детский форум. В этом 
году его приурочили 
к 80-летию Великой 
Победы и Году 
защитника Отечества.

– Приятно и ответственно 
встречаться с молодыми людьми, 
которые имеют свое мнение, за-
нимаются общественно полезны-
ми мероприятиями. Очень важ-
но, что вас объединяет интерес к 
истории своей семьи и страны. 
Вы не просто изучаете семейные 
альбомы, но и заняты поисками, 
сохранением информации о сво-
их родных, – отметил губернатор 
Игорь Кобзев.

На форум приехали школьни-
ки 12–18 лет, отличники в учебе, 
спорте, творчестве и обществен-
ной деятельности. А также дети, 
чьи родители участвуют в специ-
альной военной операции. Про-
грамма включала встречи с во-
енно-патриотическими организа-
циями, презентацию творческих 
работ, посвященных празднова-
нию 80-летия Великой Победы. 
Ключевыми событиями стали по-
каз видеороликов «Герой нашего 
времени», защита стендов «Ди-
настия героев» и фотовыставка 
«Мой герой».

Среди молодых людей, пред-
ставивших своего героя, – вос-
питанница патриотического клу-
ба «Арсенал» Алина Васильева 

из Воронежской области. Девушка 
рассказала про Владимира Карза-
нова, командира добровольческого 
отряда «Барс», участвовавшего в 
сражениях возле Макеевки. По-
сле получения тяжелого ранения 
и долгого лечения он возглавил 
Ассоциацию ветеранов СВО.

– Понравилось все. Очень инте-
ресные мероприятия, насыщенная 
программа, – поделилась впечат-
лениями от форума Алина. – За 
два дня успели познакомиться не 
только с ребятами, которые у нас в 
«Персее» в отрядах, но и с такими 

высокими лицами региона, как 
губернатор. Нам удалось лично с 
ним пообщаться.

На встрече с ребятами глава 
региона выступил с инициативой 
демонстрировать представленные 
ими видеоролики в кинотеатрах и 
домах культуры Приангарья. 

Мирослава Захарова из Брат-
ского района рассказала участни-
кам форума о своем отце Сергее 
Захарове. Мужчина пропал без ве-
сти, но семья надеется на его воз-
вращение домой.

– Наш папа, он вообще сам по 
себе очень добрый человек, отзыв-
чивый. И из-за этого он решил 
все-таки пойти на СВО. То есть 
зов сердца ему подсказал, что ты 
иди, помоги, может быть, что-то 
получится. Мы очень сильно на-
деемся, что он вскоре найдется и 
с ним все будет хорошо, – сказала 
девушка.

Опытом реализации гумани-
тарных миссий и работы с мо-
лодежью на новых территориях 
России со школьниками поделил-
ся руководитель Иркутского реги-
онального отделения ВОД «Волон-
теры Победы» Иван Комельков:

– Наше движение организова-
ло гуманитарную миссию в шко-
лы Донецка, Мариуполя, Макеевки. 
Мы возили передвижную квест-
комнату виртуальной реальности, 
рассказывали про эпизоды Сталин-
градской битвы, в частности дом 
Павлова. Ребята познакомились с 
историческими событиями, героя-
ми. Встречались с молодежью, рас-
сказывали им, как можно быстро 
интегрироваться в российское мо-
лодежное движение.

По словам министра образова-
ния Иркутской области Максима 
Парфенова, проекты и инициати-
вы, представленные школьниками 
на форуме, можно будет трансли-
ровать в образовательные органи-
зации как опыт патриотического 
воспитания.

– Сегодня здесь искренне и уже 
не по-детски, а по-взрослому зву-
чала правда о тех чувствах и эмо-
циях, которые испытывает под-
растающее поколение, о тех героях, 
которые сегодня на специальной 
военной операции. Для многих из 
них это близкие люди. Сегодня для 
большинства ребят их отцы, участ-
ники СВО, являются героями в 
жизни. Я хотел бы сказать большое 
спасибо своим коллегам, учителям, 
потому что это и их вклад в буду-
щее нашей страны, – подчеркнул 
Максим Парфенов.

  Мария СЛЕПЦОВА
Фото Алексея КУШНИРЕНКО 
и vk.com/mypervie38

Школьники 
рассказывают о героях

ГУБЕРНАТ    Р
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  ТРАНСПОРТ  Сообщения 
некоторых авиаперевозчиков 
о приостановке полетов в ряд 
городов заставили изрядно 
поволноваться жителей 
Приангарья. Их обеспокоенность 
вполне объяснима, ведь речь 
идет о северных территориях, где 
самолет связывает отдаленные 
населенные пункты с большой 
землей. Губернатор Игорь Кобзев 
отреагировал на многочисленные 
обращения граждан. Это помогло 
в кратчайшие сроки найти 
решения, благодаря которым 
удалось избежать ограничений в 
перелетах. 

ЛЕТИМ ИЛИ НЕ ЛЕТИМ?

Первый тревожный сигнал поступил из 
Братска. В интернете появились сообщения, 
что авиакомпания S7 намерена приостановить 
продажу билетов на рейсы из Братска в Мо-
скву. Поводом к такому решению, по словам 
генерального директора холдинга S7 Дмитрия 
Куделькина, стал отказ собственника аэропор-
та Братска в хранении собственного топлива 
авиакомпании. При этом цены на заправку на 
территории самого аэропорта с марта текущего 
года возросли на 42%. Таким образом, цена на 
топливо стала существенно выше рыночной, 
что неминуемо могло привести к заметному 
повышению стоимости билета и, как следствие, 
снижению спроса со стороны пассажиров. 

– Понимаю обеспокоенность пассажиров: 
услугами авиакомпании пользовались жители 
всей северной территории, Братск всегда был 
воротами в центральную часть России. Авиа-
компания, занимая социально ответственную 
позицию, ведет переговоры с аэропортом Брат-
ска и рассчитывает на оперативное разрешение 
ситуации, – написал в телеграм-канале губер-
натор Игорь Кобзев. 

Глава региона не только направил офици-
альный запрос собственнику аэропорта Брат-
ска, но и обсудил возникшую ситуацию с 
руководством Росавиации. Игорь Кобзев особо 
подчеркнул, что «сегодня важно аэропорту и 
компании оперативно найти оптимальное ре-
шение. Безусловно, оно должно быть не только 

в интересах бизнеса, а прежде всего – в инте-
ресах людей».

Кроме того, губернатор отправил обраще-
ние в Федеральную антимонопольную службу 
о рассмотрении данной ситуации. Необходимо 
было проверить экономическую обоснован-
ность цен на топливо у собственника аэро-
порта, а также его действия на предмет на-
рушения антимонопольного законодательства. 
Такие оперативные меры Игоря Кобзева позво-
лили возобновить продажу билетов на самолет 
Братск–Москва до 30 сентября. 

– Благодарен руководству компании S7 за 
понимание. И Росавиации за поддержку в этой 
непростой ситуации. Уверен, что начавшиеся 
переговоры, теперь уже на уровне холдинга 
«СибАэро», дадут позитивные результаты во 
благо жителей Иркутской области, – отметил 
губернатор. 

СОХРАНИТЬ ЖИЗНЕННО ВАЖНЫЙ МАРШРУТ

Следующей о приостановке полетов в Ка-
тангский и Киренский районы сообщила авиа-
компания «Ангара». Свое решение перевозчик 
объяснил тем, что «осуществлять рейсы в 
экономически необоснованных условиях нет 
возможности». Как пояснил исполнительный 
директор авиакомпании «Ангара» Евгений 
Селедцов, длительное время самолеты лета-
ли на базовых тарифах, сформированных еще 

в 2021 году. Последняя корректировка была в 
ноябре 2023 года. Только за 2024 год дважды 
изменилась ставка рефинансирования, вы-
росла стоимость услуг сторонних организаций, 
которыми пользуется перевозчик. 

– В октябре 2024 года мы обратились в 
Службу по тарифам с просьбой откорректиро-
вать тариф. Но в рабочем порядке решения не 
было принято. Создалась критическая ситуа-
ция, когда мы, отлетав первый квартал 2025 го-
да в ценах двухлетней давности, выбрали весь 
ресурс осуществлять социальные перевозки 
жителей северных территорий. Мы были вы-
нуждены обратиться к губернатору Иркутской 
области и проинформировать его, что с 1 апре-
ля авиакомпания не может летать на текущем 
тарифе. Большое спасибо Игорю Ивановичу за 
его поручение. Буквально за один день про-
вели ряд совещаний, сверили позиции, нашли 
решения. Это позволило уже 31 марта получить 
проект нового тарифного решения. Теперь мы 
сможем выполнять рейсы в экономических ре-
алиях 2025 года, – пояснил Евгений Селедцов. 

Отмены рейсов в Киренск и Ербогачен уда-
лось избежать. Для этих северных территорий 
жизненно важно иметь стабильное авиасооб-
щение, ведь по воздуху сюда доставляют почту, 
товары первой необходимости – продукты, ле-
карства, этими рейсами пользуются и многие 
жители.

  Наталья МУСТАФИНА

Отмены рейсов не будет!

НОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ
МАЛОЙ АВИАЦИИ
Хорошая новость для жителей Усть-Илимска. Со 2 апре-
ля аэропорт города начинает принимать самолеты боль-
шей вместимости, которые позволяют перевозить до 50 
пассажиров. Этого события ждали больше десяти лет. 
Раньше воздушная гавань могла принимать суда с 12 по-
садочными местами. 

– Начало обслуживания самолетов повышенной вмести-
мости в аэропорту Усть-Илимска – это победа, к которой 
привели совместные усилия правительства Иркутской 
области, Росавиации, Группы компаний «Илим» и депу-
таты Законодательного Собрания региона. С 2013 года 
мы шаг за шагом восстанавливали заброшенный аэро-
порт, где сохранилось самое ценное – взлетно-посадоч-
ная полоса длиной три километра. Нам удалось сделать 
то, во что многие не верили, – отметил Игорь Кобзев.

Для восстановления аэропорта было проведено ин-
женерное обследование взлетно-посадочной полосы, 
набраны и обучены сотрудники, проведены мероприя-
тия для обеспечения безопасности полетов и авиаци-
онной безопасности, разработан аэронавигационный 
паспорт аэродрома, он включает схемы для осущест-
вления взлетов и заходов на посадку. В 2024 году ста-
тус аэродрома Усть-Илимска переведен в класс «Г», что 

позволяет принимать воздушные суда третьего класса. 
Закончен второй этап строительства аэровокзального 
комплекса, оборудованы помещения для обслужива-
ния пассажиров. 

Полеты будут субсидироваться – билет в одну сторо-
ну обойдется в 7 тыс. рублей. Авиакомпания «ИрАэро» 
планирует выполнять четыре-пять рейсов в неделю, 176 
– до конца года. Отметим, что дорога из Иркутска в Усть-
Илимск занимает более суток на поезде или 14 часов на 
автобусе.

После технологического обновления аэропорта Усть-
Илимска пассажиропоток вырастет минимум в четыре 

раза. Для дальнейшего развития северных территорий 
это очень важно. Именно здесь сегодня сосредоточены 
крупные предприятия по добыче полезных ископаемых, 
открываются высокотехнологичные производства. Но-
вые возможности авиасообщения снимут ограничения 
по логистике, будут способствовать притоку рабочей 
силы и квалифицированных специалистов. 
– Останавливаться на достигнутом мы не планируем. Со-
вместно с Росавиацией ведем работу по оснащению аэ-
ропорта современным аэронавигационным оборудова-
нием. Оно позволит принимать суда в условиях низкой 
облачности или плохой погоды, тем самым увеличит ре-
гулярность полетов, – поделился планами Игорь Кобзев.

ПРАВИТЕЛЬСТВ
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   СОЦИАЛЬНЫЕ 
   ПРИОРИТЕТЫ

Посещение Усть-
Илимского муниципаль-
ного округа началось с по-
селка Эдучанка. Спикер об-
ластного парламента Алек-
сандр Ведерников вместе с 
председателями комите-
тов ЗС Виктором Побойки-
ным, Артемом Лобковым, 
Виталием Перетолчиным 
оценили ход капремон-
та врачебной амбулато-
рии. Их сопровождали мэр 
Усть-Илимского округа 
Яков Макаров и предсе-
датель думы Сергей Не-
красов. 

Ремонтные работы ве-
дутся с 2024 года в рам-
ках программы «Модер-
низация первичного зве-
на здравоохранения». Как 
сообщила главврач Усть-
Илимской районной боль-
ницы Светлана Домитрак, 
подрядчик выполнил ра-
боты менее чем на 30% 
и объявил о банкротстве. 
Сейчас предстоит прове-
сти процедуру определе-
ния нового исполнителя. 
На текущий момент сто-
имость работ составляет 
24 млн рублей, но этих 
средств недостаточно. 
Требуется дополнительно 
3 млн рублей, чтобы уве-
личить мощность источ-
ника для обеспечения бес-
перебойной работы нового 
электро-твердотопливного 
котла.

Александр Ведерников 
предложил перераспреде-
лить полномочия по про-
ведению капремонта в ме-
дицинских организациях 
региона: 

– Контролировать вы-
полнение работ на таких 
объектах должно специа-
лизированное учреждение 
при министерстве здра-
воохранения Приангарья, 
которое в том числе будет 
помогать руководителям 
медорганизаций решать 
возникающие проблемы.

Соцобъекты в Усть-
Илимске законодатели 
посетили вместе с мэром 
города Эдуардом Симоно-
вым и председателем думы 
Арсением Чихирьковым. В 
частности, обсудили пер-
спективу капитального ре-
монта помещений и ин-
женерных коммуникаций 
оздоровительного лагеря 
«Лосенок». Его открыли 
после консервации в 2012 
году. Вместимость лагеря 
– 224 человека, оздорови-
тельную кампанию могут 
пройти 672. При этом же-
лающих в нем отдохнуть в 
2024 году оказалось свыше 
тысячи человек. 

Александр Ведерников 
напомнил, что вопрос дет-
ского отдыха на последней 
сессии был рассмотрен в 
рамках депутатского часа. 
Законодатели предложи-
ли разработать концепцию 
развития детского отды-
ха по аналогии со сферой 
среднего профессионально-
го образования и предус-
мотреть средства для укре-
пления материально-тех-
нической базы. 

   О ТРАНСПОРТНОЙ 
   ДОСТУПНОСТИ СЕВЕРА

В Усть-Илимске состоя-
лось заседание совета Зак-
собрания по взаимодей-

ствию с представительны-
ми органами муниципаль-
ных образований. Одной из 
главных тем для обсуж-
дения стала транспорт-
ная доступность северных 
территорий. Как рассказал 
министр транспорта и до-
рожного хозяйства региона 
Максим Лобанов, за про-
шедшие два года произо-
шел ряд изменений, в том 
числе в части организации 
субсидированных авиа-
перевозок. Согласно ново-
му подходу, планируется 
субсидировать не рейсы, а 
жителей, в первую очередь 
это касается студентов и 
пенсионеров, людей, кото-
рые проживают в отдель-
ных муниципалитетах. 

Вице-спикер Заксобра-
ния, председатель коми-
тета по собственности и 
экономической политике 
Наталья Дикусарова об-
ратила внимание на не-
обходимость комплексного 
подхода к вопросам субси-
дирования:

– Он должен быть рас-
пространен на все отда-
ленные территории. Также 
предлагаем в этот перечень 
добавить участников спе-
циальной военной опера-
ции. Такой опыт уже есть в 
других регионах.

Кроме того, на заседа-
нии совета остановились 
на теме развития авиасо-
общения с Усть-Илимском, 
куда должны начать летать 
суда большей вместимости. 
Также была отмечена по-
требность в развитии меж-
региональных субсиди-
рованных направлений, в 
том числе актуальных для 

северян рейсов в Новоси-
бирск и Красноярск.

На заседании сове-
та прозвучала новая пар-
ламентская инициатива. 
Предлагается подготовить 
региональный закон по ор-
ганизации безопасности 
дорожного движения, в ко-
тором будет заложен ме-
ханизм финансовой под-
держки муниципальным 
образованиям для реализа-
ции мероприятий по обес- 
печению безопасности на 
дорогах. 

   РЕЗУЛЬТАТ 
   КОМАНДНОЙ РАБОТЫ

В Братске депутаты по-
бывали на некоторых со-
циальных объектах, где 
ведется капитальный ре-
монт. Их сопровождали 
мэр Братска Александр Ду-
бровин и председатель ду-
мы Ольга Янькова. Одной 
из первых делегация по-
сетила школу № 6, которая 
стала участником госпро-
граммы «Развитие обра-
зования» и региональной 
программы «Модерниза-
ция школьных систем об-
разования». Подрядчику 
предстоит капитально от-
ремонтировать системы 
электроснабжения, водо-
снабжения, отопления, 
вентиляции и кондици-
онирования воздуха, те-
пловые сети, сети связи. 
Работы должны завершить 
до конца 2025 года. 

Спикер ЗС отметил, что 
начало ремонта школы в 
жилом районе Порожский 
– это результат совместной 
работы губернатора и депу-
татского корпуса. Жители 
Братска долго ждали вклю-
чения школы в националь-
ный проект и старта капи-
тального ремонта. Работы 
идут полным ходом, они 
по поручению губернатора 
Игоря Кобзева находятся на 
контроле и правительства, 
и депутатов. 

Еще один объект, ко-
торый посетили законо-

датели, – Братский пери-
натальный центр. В этом 
году здесь запланированы 
работы в одном из блоков 
– замена систем водоотве-
дения, электроснабжения, 
вентиляции, внутренняя 
отделка помещений. Алек-
сандр Ведерников напом-
нил, что реконструкция 
началась благодаря депу-
татским поправкам, сейчас 
этот объект также нахо-
дится на контроле губер-
натора.

Развитие Братска и со-
вершенствование меж-
бюджетных отношений 
парламентарии обсудили 
на встрече с мэром города 
Александром Дубровиным. 
В частности, говорили о 
внесении в областное за-
конодательство изменений, 
предусматривающих уста-
новление повышающего 
коэффициента при расче-
те стоимости питания для 
муниципальных школ, где 
организация предоставле-
ния питания осуществля-
ется посредством заклю-
чения договоров со сто-
ронними организациями. 
Спикер ЗС дал поручение 
проанализировать данную 
инициативу.

– Сегодня Братск – один 
из крупных промышлен-
ных городов Приангарья с 
развитой инфраструктурой 
и высоким ресурсно-эко-
номическим потенциалом. 
Также Братск является 
опорным городом, центром 
для наших северных тер-
риторий. Вместе с мэром 
и председателем думы мы 
наметили направления, 
которые сегодня требу-
ют отдельного нашего со-
вместного внимания, уси-
лий всех органов власти, 
а также законодательного 
регулирования, – подчер-
кнул Александр Ведерни-
ков.

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Парламентский маршрут: 
Усть-Илимск и Братск

 � МУНИЦИПАЛИТЕТ  Депутаты Законодательного 
Собрания вернулись из двухдневной рабочей 
поездки в Усть-Илимский муниципальный округ 
и Братск. Они оценили состояние социальной 
инфраструктуры и ход ремонтных работ на ряде 
объектов.
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	� ВИЗИТ  Обновленная 
экспозиция, посвященная 
Великой Отечественной 
войне, открылась в 
музее Иркутского 
областного суда. С 
ней познакомились 
председатель 
Законодательного 
Собрания Иркутской 
области Александр 
Ведерников и сенатор 
РФ от Брянской области, 
член комитета Совета 
Федерации по бюджету 
и финансовым рынкам 
Вадим Деньгин. 

Экскурсия началась с осмотра 
главной экспозиции музея, по-
священной истории судебной си-
стемы региона. Особое внимание 
уделялось разделу, посвященно-
му Великой Отечественной войне, 
где собраны экспонаты, связанные 
с жизнью судей-фронтовиков, а 
также газеты тех лет. 

Председатель Иркутского об-
ластного суда Владимир Ляхниц-
кий рассказал, что музей хранит 
историю судебной системы реги-
она со времен Петра I. В этом году 
в честь 80-летия Великой Победы 
здесь организовали выставку о су-
дьях, прошедших фронты Великой 
Отечественной войны. В 1945–1946 
годах из 224 учеников первых кур-
сов юридической школы обучалось 
188 участников Великой Отече-
ственной войны.

– Изучая архивы Ангарского го-
родского суда, мы узнали о судьбе 
Георгия Абрамовича Деньгина, ко-
торый родился в 1922 году. В де-
кабре 1941 года он был призван на 
фронт, служил командиром теле-
фонного взвода, – рассказала заме-
ститель председателя Иркутского 
областного суда Светлана Черткова. 
– В числе его наград – орден Крас-
ной Звезды, ордена Отечественной 
войны, медаль «За победу над Гер-
манией в Великой Отечественной 
войне 1941–1945 гг.».

В 1950 году Георгий Деньгин 
окончил юридическую школу, по-
сле чего был избран народным 
судьей 1-го участка в Ангарске. 
Как выяснилось, сенатор Вадим 

Деньгин является внуком Георгия 
Абрамовича. Он охотно отклик-
нулся на предложение приехать в 
Иркутскую область.  

– Я с трепетом в душе прилетел 
сюда, переступил порог областного 
суда, – поделился сенатор. – Очень 
благодарен за возможность вос-
становить историческую память 
семьи, которая сейчас прожива-
ет в городе Обнинске Калужской 
области. Благодаря сегодняшнему 
визиту я узнал, что у деда было 
еще два брата, которые погибли на 
войне. 

Вадим Деньгин от имени своей 
семьи передал в дар Иркутскому 
областному суду партитуру пес-
ни о ветеранах, написанной его 
отцом – композитором Евгением 
Деньгиным. В свою очередь Свет-
лана Черткова вручила сенатору 
архивные документы, связанные с 
его дедом. 

После посещения музея Иркут-
ского областного суда сенатор Ва-
дим Деньгин отправился в Ан-
гарский городской суд, где рабо-

тал его дед. Коллектив Ангарского 
городского суда подготовил гостю 
подарок – документы о приговоре, 
вынесенном в 1951 году и подпи-
санным собственноручно Георгием 
Абрамовичем Деньгиным.

– Я первый раз в музее Иркут-
ского областного суда и поражен 
профессиональным подходом, ко-
торый демонстрируют его руко-
водство и команда, – прокоммен-
тировал спикер областного парла-
мента Александр Ведерников. – В 
свое время судьи-фронтовики, а 
теперь и их потомки, которые уча-
ствуют в пополнении экспозиции, 
продемонстрировали, что справед-
ливость начинается с уважения  
к прошлому и ответственности пе-
ред будущим. 

Также председатель Законода-
тельного Собрания отметил важ-
ность работы, которую проводят 
сотрудники Иркутского областно-
го суда с молодым поколением. В 
том числе это проведение игровых 

судебных процессов. По его сло-
вам, такая практика заслуживает 
тиражирования в масштабах всей 
страны. 

В свою очередь председатель Ир-
кутского областного суда Владимир 
Ляхницкий подчеркнул, что высо-
кая оценка, данная гостями, ста-
нет для суда стимулом для даль-
нейшего движения и развития. 

– Основой любого государства 
является его история, а трепетное 
отношение к ней сегодня связа-
ло узами дружбы Обнинск и Ир-
кутск, законодательную и судеб-
ную власть, – сказал Владимир 
Ляхницкий. – И еще раз проде-
монстрировало, что важнейшей 
частью нашей работы и жизни 
является сохранение уникального 
российского культурного и истори-
ческого кода.

 � Елена ЛИСОВСКАЯ 
Фото пресс-службы  
Иркутского областного суда

ЗАКC				БРАНИЕ	

Посвященную судьям-фронтовикам выставку в Иркутском областном суде  
посетили спикер ЗС Александр Ведерников и сенатор Вадим Деньгин

Столицу Приангарья и город на Неве, 
как отметили на встрече, объединяют 
вопросы развития промышленного по-
тенциала, сохранения исторического 
центра городов, развития туризма, ре-
ализации мероприятий к 80-летию По-
беды в Великой Отечественной войне, 
социальной поддержки жителей бло-
кадного Ленинграда, другие сферы со-
трудничества.

– Нам есть чему поучиться у Санкт-
Петербурга. Подписание нашей «дорож-
ной карты» как раз определяет основные 
реперные точки, которые мы будем про-
рабатывать в рамках взаимодействия, 
– отметил председатель Заксобрания 
Александр Ведерников. 

Стороны договорились о проведении в 
2025 и 2026 годах межпарламентских ра-
бочих встреч и круглых столов по вопро-

сам формирования бюджетов регионов, 
предоставления гражданам бесплатной 
юридической помощи, законодательного 
регулирования в сфере патриотического 
просвещения и воспитания, деятельно-
сти особо охраняемых природных тер-
риторий, сохранения исторического об-
лика городов в процессе их современной 
трансформации, развития туризма, ряда 
других направлений.

– Большая часть плана мероприятий по-
священа, безусловно, вопросам законо- 
творчества. Также нам важно обмени-
ваться опытом при личных визитах, 
чтобы лучше понимать друг друга и, 
главное, жителей территорий, – доба-
вил глава парламента Санкт-Петербурга 
Александр Бельский.

Особое внимание парламентарии уде-
лили подготовке к 80-летию Победы. 
Депутаты из Санкт-Петербурга встре-
тились с теми, кто пережил блокаду 
Ленинграда. Как сообщил Александр 
Ведерников, в регионе сегодня про-
живают 64 человека, награжденных 
знаком «Жителю блокадного Ленин-
града». Говорили об организации сана-
торно-курортного лечения и льготного 
лекарственного обеспечения. Алек-
сандр Бельский поделился планами 
по расширению экспозиции Государ-
ственного мемориального музея обо-
роны и блокады Ленинграда в Санкт-
Петербурге.

 � Наталья МУСТАФИНА

ИРКУТСК	И	ПИТЕР	УКРЕПЛЯЮТ	ПАРЛАМЕНТСКИЕ	СВЯЗИ
	� СОТРУДНИЧЕСТВО		Депутаты	парламента	из	Санкт-

Петербурга	в	рамках	ответного	визита	встретились	со	своими	
коллегами	из	Законодательного	Собрания	Иркутской	области.		
Был	подписан	план	мероприятий	по	реализации	заключенного	
ранее	Соглашения	о	сотрудничестве.	А	также	состоялась	встреча		
с	жителями	блокадного	Ленинграда,	которые	живут	в	Иркутске.	

Историческая память
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МЕТОД ЛИТОГО АСФАЛЬТА

Больше всего недовольства у 
водителей и пешеходов вызыва-
ют дороги и тротуары областно-
го центра. На некоторых участ-
ках с приходом весны образуются 
огромные ямы, попав в которые, 
водителям можно сразу ехать в 
автосервис для ремонта подвески. 
Тротуары тоже местами «растая-
ли», и пешеходы порой вынужде-
ны выходить на проезжую часть, 
чтобы обойти глубокие ямы. Из-
за низких отрицательных тем-
ператур к полноценному ремонту 
улично-дорожной сети специали-
сты МУП «Иркутскавтодор» при-
ступить не могут. Пока восстанов-
ление дорожного полотна ведется 
с применением литого асфальта и 
рециклера. 

– Такой способ допустим при 
низких температурах воздуха, 
до минус 15 градусов, – отметил 
председатель комитета городско-
го обустройства администрации 
Иркутска Сергей Чертков. – Он 
применяется только для глубоких 
ям, поэтому у жителей возникает 
вопрос: почему две ямы задела-
ли, а мелкие оставили рядом. Как 
только установятся среднесуточ-
ные положительные температуры, 
будем использовать струйно-инъ-
екционный метод для ликвида-
ции небольших ям на всем про-
тяжении дороги. 

В администрации города рас-
сказали, что ямочный ремонт по 
данной технологии проводит-
ся в круглосуточном режиме во 
всех районах Иркутска. Работают 
три бригады специалистов «Ир-
кутскавтодора» и три рециклера. 

Мэр города Руслан Болотов по-
ручил осуществлять постоянный 
мониторинг состояния дорожной 
сети и обращений жителей города. 
Кроме того, создана оперативная 
группа, которая принимает и об-
рабатывает всю информацию о 
ямах. 

По данным на 28 марта, работы 
по восстановлению дорожного по-
лотна методом литого асфальта и 
с помощью рециклера проведены 
на отдельных участках улиц Ши-
рямова, Иркутской 30-й Дивизии, 
Пискунова, Лермонтова, Сергеева, 
Аргунова, Карла Либкнехта, Левый 
Берег Каи, Баумана, Петрова, объ-
ездной Ново-Ленино, на бульваре 
Рябикова, в предместье Рабочем, 
на Байкальском кольце, в микро-
районе Юбилейный и других.

ВСЕ ЖАЛОБЫ ОТРАБОТАЮТ 

С начала марта зарегистри-
ровано 149 обращений от жите-
лей Иркутска на неудовлетвори-
тельное состояние дорог. Все они 
переданы специалистам или на-
прямую «Иркутскавтодору» для 
принятия мер. На многие заяв-
ления работники администрации 
отвечают сразу в социальных се-
тях или мессенджерах. Например, 
много жалоб на дорогу по ули-
це Улан-Баторская. В настоящее 
время разрабатывается проект 
по ее реконструкции, а пока, как 

только потеплеет, в течение всего 
строительного сезона (до октября) 
планируется выполнить ямочный 
ремонт и ремонт асфальтовы-
ми картами. Такие же работы по 
устранению дорожных неровно-
стей запланированы на многих 
других улицах города, в том числе 
на тех, по которым поступили жа-
лобы от жителей. 

Между тем, по информации от-
дела развития дорожной и транс-
портной инфраструктуры адми-
нистрации города, с 1 апреля нача-
ла работу выездная комиссия. Она 
будет проверять состояние всех 
участков автодорог, которые ранее 
были отремонтированы по про-
екту «Безопасные и качественные 
дороги». При выявлении дефектов 

подрядчику направят акты для 
устранения недочетов в рамках 
гарантийных обязательств. 

В середине апреля будет за-
пущен асфальтобетонный завод 
(пять комплексов в круглосуточ-
ном режиме), и начнется горячая 
пора для дорожников. Уже в бли-
жайшее время специалисты об-
следуют участки, где потребуется 
более масштабный ремонт. Всего 
в 2025 году большими картами 
планируется отремонтировать бо-
лее 100 тыс. кв. м дорожного по-
крытия. В прошлом году в городе 
впервые начали ремонтировать 
верхние слои асфальта, что по-
зволит привести в нормативное 
состояние большие участки дорог. 
В прошлом году таким способом 

РЕГИ    Н
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МЛРД
РУБЛЕЙ

АВТОДОРОГ ВСЕГО 
ОТРЕМОНТИРОВАНО 

ДОРОГ РЕГИОНАЛЬНОГО 
ЗНАЧЕНИЯ

ДОРОГ МЕСТНОГО 
ЗНАЧЕНИЯ

ВАЖНЫЕ ОБЪЕКТЫ:
 трасса М-53 в Ангарске
 подъезд к поселку Патроны в Иркутском районе
 мост через реку Макаровку в Киренском районе
 участок Хребтовая – Рудногорск – Новоилимск в Нижнеилимском районе
 участок Усолье – Белореченск – Мишелевка – Михайловка 
 в Усольском районе
 участок Тулун – Икей в Тулунском районе
 дорога Киренск – Казачинское
 автодорога Иркутск – Большое Голоустное  протяжённостью 114 км
 путепровод на улице Джамбула в Иркутске
 мост через реку Куту в Усть-Куте
 участок автодороги Тайшет – Чуна – Братск  протяженностью 20 км
 реконструкция улицы Орловских Комсомольцев в Шелехове
 участок Култукского тракта от Шелехова  до федеральной автотрассы.
 Р-255 «Сибирь» обход г. Усолье-Сибирское 
 Р-258 «Байкал» обход с. Моты и п. Чистые Ключи общей протяженностью 
более 60 км

НАЦПРОЕКТ «БЕЗОПАСНЫЕ 
КАЧЕСТВЕННЫЕ ДОРОГИ»:
ИТОГИ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ

ТЫС. КМ 

ТЫС. КМ КМИ БОЛЕЕ1,5 350

«Растаявший» асфальт 
В Иркутске начался ямочный ремонт дорог

 АКТУАЛЬНО  Каждую весну вместе со снегом 
начинает «таять» и асфальт на дорогах. 
Недовольства у водителей и пешеходов много. Работа 
по восстановлению дорожного полотна уже ведется 
– пока по устранению больших ям. С установлением 
плюсовых температур начнется дорожно-
строительный сезон. На 2025 год запланировано 
привести в нормативное состояние 50 участков 
общей протяженностью 48,5 км в шести крупных 
городах Иркутской области. 

60

81,8

ЗАПИШИТЕ ТЕЛЕФОН
О конкретных участках, где необходимо заделать ямы, жители Иркутска могут сообщить 

в рабочее время по телефону 52-04-44 либо 
в Единую дежурно-диспетчерскую службу по телефонам: 269-783 и 520-112.

ОКОЛО – ФИНАНСИРОВАНИЕ 
С 2019 ПО 2024 ГОД

БОЛЕЕ
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были сделаны улицы Байкаль-
ская, Лермонтова и Маршала Ко-
нева. Нынче планируется прове-
сти эти работы на Маяковского, 
Сергеева и бульваре Рябикова.

В нацпроект «Инфраструк-
тура для жизни» включены 33 
участка дорог общей протяжен-
ностью 30,4 км в Иркутске. Са-
мый крупный объект – капи-
тальный ремонт путепровода 
через железнодорожные пути на 
станции Батарейная. В этом году 
его завершат. К декабрю также 
должны быть сданы в эксплу-

атацию участки улиц Маяков-
ского, Российской, Ярославско-
го, бульвара Рябикова, Дмитрия 
Донского, Карбышева, Александра 
Невского, 2-й Железнодорожной 
и другие. На девяти объектах 
работы рассчитаны на два года 
(на улицах Байкальская, Курган-
ская, Ширямова, Розы Люксем-
бург, Дзержинского, Марии Цу-
кановой, Рабочая, Чернышевско-
го, Мира).

 Елена ПШОНКО
Фото пресс-службы администрации 
Иркутска 

ШЕСТЬ ГОРОДОВ В НАЦПРОЕКТЕ
Всего по новому национальному проекту «Инфраструктура для жизни» в Иркут-
ской области будет приведено в нормативное состояние 50 участков улично-до-
рожной сети общей протяженностью 48,5 км в шести крупных городах – Иркут-
ске, Ангарске, Братске, Шелехове, Черемхово и Усолье-Сибирском. Из них 40 
объектов завершат нынче, остальные – в 2026 году. 
В Ангарске ремонт запланирован на шести участках (7,3 км) по улицам Тракто-
вая, Олега Кошевого, Коминтерна, Карла Маркса, а также строительство доро-
ги в деревне Зуй и завершение капремонта путепровода в Мегете. В Братске в 
нацпроект включено два объекта (4,1 км) – отрезок дороги на улице Обручева, 
которая ведет к комплексу «Мемориал Славы», и участок улицы Приморская в 
микрорайоне Энергетик.
В Усолье-Сибирском в этом году будет завершена реконструкция Ленинского 
проспекта, проведены капитальные ремонты на участках улиц Луначарского 
и Комсомольского проспекта. Всего по нацпроекту в нормативное состояние 
будет приведено 2,2 км. В Черемхово запланированы работы на более 4 км до-
рог – это участок от улицы Щорса до поворота на поселок Алехино, включая 
путепровод и отрезок улицы Белинского, и капитальный ремонт улицы Бердни-
ковой, который завершат в 2026 году. В Шелехове отремонтируют более 2 км 
улично-дорожной сети – два участка от проспекта Строителей и Монтажников к 
Култукскому тракту и к улице Индустриальной, отрезок от улицы Белобородова 
к жилым домам микрорайона Центральный.
– На улично-дорожной сети крупных городов Иркутской области не только вос-
становят дорожное полотно, но и проведут благоустройство, – прокомментиро-
вал министр транспорта и дорожного хозяйства Иркутской области Максим Ло-
банов. – В числе запланированных работ – устройство пешеходных переходов, 
ограждения, установка знаков и остановочных павильонов. 

 ПОЗДРАВЛЕНИЕ

6 АПРЕЛЯ – ДЕНЬ ГЕОЛОГА
Уважаемые работники геологической отрасли! Дорогие ветераны!

Примите искренние поздравления с профессиональным праздником –
Днем геолога!

Все работники геологической отрасли Иркутской области играют важную роль 
в формировании минерально-сырьевой базы, ставшей основой экономики на-
шего региона и всей страны. Разведчики недр Приангарья открыли сотни ме-
сторождений полезных ископаемых и внесли огромный вклад в развитие при-
родно-ресурсного и промышленного потенциала региона.
Ваш труд требует особой увлеченности, большого мужества, выносливости и 
самоотдачи. Выражаю глубокую признательность за ваши высокий професси-
онализм и преданность избранному делу!
Желаю всем работникам и ветеранам геологической отрасли доброго здоровья, 
благополучия и дальнейших профессиональных успехов во благо Иркутской 
области и России!

Губернатор Иркутской области И.И. КОБЗЕВ

Порой складывается впечатле-
ние, что в современной геологии 
нет места открытиям. Будто пред-
шественники все уже давно раз-
ведали. «Это ошибочное мнение», 
– говорят специалисты.

– Геологоразведочные работы 
проводятся постоянно. Это позво-
ляет не только открывать новые 
месторождения, но и за счет до-
разведки увеличивать запасы уже 
действующих. Кроме того, для 
обустройства производственных 
площадок при добыче полезных 
ископаемых нужны те же самые 
известняки или граниты, без них 
невозможно проводить строи-
тельные работы. Это лишь часть 
того, чем занимаются геологи на 
месторождении, – объясняет Ев-
гений Григоркевич, директор по 
минеральным ресурсам компании 
«Полюс Сухой Лог».

При добыче благородного ме-
талла компания опирается на 
геологическую модель месторож-
дения. Для ее создания требует-
ся огромное количество инфор-
мации по разным направлениям 
– геохимия, геофизика, анали-
тика и многое другое. Без циф-
ровых технологий человек не в 
силах обработать такие объемы 
данных, которые позволяют ре-
шать различные задачи и визуа-
лизировать результат. Благодаря 
3D-моделированию можно досто-
верно оценить морфологию руд-
ных тел, характер распределения 
золота, понять, как лучше вести 
добычу с меньшими издержками 
и наибольшей эффективностью.

– Управление рудного контро-
ля, где я работаю, тоже имеет 
самое непосредственное отноше-
ние к геологии. Правда, до нас 
на месторождении провели раз-
ведку, доразведку, сделали геоло-
гическую 3D-модель месторожде-
ния. Потом приходим мы вместе 
с экскаваторами, погрузчиками, 
буровыми станками. Наша задача 
– добыть руду в карьере таким об-

разом, чтобы пустой породы было 
как можно меньше. Контроль ру-
допотока имеет важное значение 
не только для дальнейшей перера-
ботки руды на золотоизвлекатель-
ной фабрике, от него зависят пла-
новые объемы и экономические 
показатели компании, – уточнил 
Илья Афанасьев, начальник цеха 
рудного контроля компании «По-
люс Сухой Лог».

Всего в 20 км от Сухого Лога 
находится Вернинское. Однако эти 
месторождения значительно от-
личаются друг от друга. Как по-
яснил Илья Афанасьев, верхние 
горизонты Сухого Лога – это один 
вид руды и рудных тел, горизон-
ты ниже уже представлены более 
сплошным рудным телом, но с 
высокой вариативностью содер-
жания золота. Необходимо посто-
янно проводить анализы, чтобы 
получить более достоверные ре-
зультаты, а также определять, ка-
кие технологии использовать для 
эффективной разработки место-
рождения.

Управляющий директор «По-
люс Сухого Лога» Игорь Цукуров 
поздравил геологов с наступаю-
щим профессиональным празд-
ником. Их жизнь посвящена не-
прерывному поиску полезных ис-
копаемых в лабиринтах земли. 

– В эпоху стремительного тех-
нологического развития профес-
сия геолога приобретает особую 
значимость. Открытие и освое-
ние перспективных месторожде-
ний полезных ископаемых в таких 
сложных и масштабных регио-
нах, как Сибирь, является залогом 
успеха экономики страны. Это бу-
дет способствовать созданию вы-
сокотехнологичных производств, 
откроет для молодежи новые воз-
можности для профессионального 
развития и карьерного роста, обе-
спечит стабильное развитие тер-
риторий на годы вперед, – под-
черкнул Игорь Цукуров.

 Наталья МУСТАФИНА

НАЙТИ ЗОЛОТО В ЛАБИРИНТАХ ЗЕМЛИНАЙТИ ЗОЛОТО В ЛАБИРИНТАХ ЗЕМЛИ

 КОМПАНИЯ  Про Сухой Лог мир узнал в тот год, 
когда состоялся первый полет человека в космос. Его 
статус одного из крупнейших по запасам золота в 
стране подтвердила геологическая служба компании 
«Полюс». Сегодня ведется опытно-промышленная 
разработка месторождения. Геологи компании, 
используя цифровые технологии, с максимальной 
точностью определяют, где надо добывать 
драгоценный металл.
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К    МПАНИЯ ТЕРРИТ    РИИ

ГОРД    СТЬ ЗЕМЛИ ИРКУТСКОЙ

   АРШАНСКИЙ СЕЛЬ ПРИВЕЛ 
   К ОТКРЫТИЯМ

2014 год. Поселок Аршан. В ночь 
с 27 на 28 июня бушевала гроза, 
зарядил сильный дождь. А утром 
люди услышали сильный грохот 
и гул. С гор шел поток грязи и 
огромных камней. Он ломал все, 
что попадалось на пути. В 250 ме-
трах от берега реки Кынгарга ра-
ботала сейсмостанция. До момента 
обрушения столбов электропередач 
туда успели прийти данные о про-
хождении селевых потоков. 

Когда позже специалисты изу-
чали сейсмограмму до начала схо-
да селя и после, то заметили кое-
что интересное. Ученые сделали 
спектральный и поляризационный 
анализ сейсмограмм, сгенериро-
ванных движущимися селевыми 
массами. Увидели, что при движе-
нии селевого потока ориентация 
колебаний в сейсмических волнах 
поменялась с хаотической на се-
веро-восточную, совпадающую с 
направлением на источник – русло 
реки Кынгарга, по которому про-
ходил селевой поток. Специалисты 
заинтересовались и увеличением 
уровня микросейсмических шу-
мов, но тогда сравнивать полу-
ченные данные было не с чем. С 
того момента и началась работа, 
которая через 10 лет исследований, 
открытий и научных публикаций 
приведет к конкретному результа-
ту – системе мониторинга и экс-

тренного оповещения о ходе селе-
вого потока и паводка.

– Система будет состоять из 
сейсмических либо сейсмоаку-
стических станций, метеостан-
ций, уровнемеров, фотоловушек. 
В Прибайкалье селевые потоки 
вызваны в основном обильны-
ми осадками, – уточнила уче-
ный секретарь Института земной 
коры СО РАН, кандидат физи-
ко-математических наук Анна 
Добрынина. – В 2014 году нача-
ло прохождения селевого потока 
высоко в горах было зафикси-
ровано за полчаса до его прихо-
да в поселок. Почему был такой 
временной промежуток? Скорость 
селевого потока – от несколь-
ких метров до десятков метров 
в секунду. Скорость сейсмиче-
ских волн – более 3 тыс. метров 
в секунду. Как только в горах 
каменная масса двинулась, через 
несколько секунд сейсмостанция 
это уже зафиксировала. Увели-
чение микросейсмического фона 
и смена ориентации колебаний 
– те параметры, на основании 
которых мы можем сказать, что 
пошла какая-то каменная масса. 
Если в селеопасных местах будет 
установлена система, а данные 
передаваться на компьютер с со-

ответствующим программным 
обеспечением, то даже с учетом 
временных затрат на обработку 
полученных результатов остают-
ся 15–20 минут для экстренного 
оповещения и эвакуации людей. 

   НА СЕЙСМООПАСНЫХ РЕКАХ 
   КОПИТСЯ ВАЛУННО-ГАЛЕЧНЫЙ
    МАТЕРИАЛ

На карте селевой опасности Рос-
сии 26 малых рек и ручьев юга 
Прибайкалья отмечены как наибо-
лее активные. Это Слюдянка, Сол-
зан, Харлахта, Утулик, Хара-Мурин 
и др. В том числе и там опасные 
экзогенные явления изучает ла-
боратория инженерной геологии и 
геоэкологии ИЗК СО РАН. Ее со-
трудники проводят натурные об-
следования, устанавливают сейс-
мостанции и фотоловушки, ана-
лизируют снимки объектов раз-
ных лет. 

На одном из недавних кадров 
берега реки Солзан, например, 

видно, как крупный камень пере-
местился за несколько лет. С осад-
ками туда нанесло немало нового 
валунно-галечного материала. По 
руслу другой речки Байкальска – 
Большой Осиновки – в 2019 году 
прошел селевой поток, который, к 
счастью, не задел карты с отходами 
БЦБК. 

– Там в долинах рек собраны 
камни, песок. С сильными осад-
ками они перемещаются в сторо-
ну русла. Вода подхватывает эти 
отложения, формируется уже се-
левой поток. Фаза аккумуляции 
материала у потока происходит 
по-разному, в том числе в горах, 
если объем был небольшой, может 
его и в Байкал вынести. Но лучше 
быть начеку. Система мониторинга 
для того и предназначена, – под-
черкнул заведующий лабораторией 
инженерной геологии и геоэколо-
гии ИЗК СО РАН, кандидат геоло-
го-минералогических наук Артем 
Рыбченко. 

Сейчас сотрудники Института 
земной коры обмениваются ин-
формацией с коллегами из других 
НИИ, на основании полученных 

НАУКА Д    СТИЖЕНИЙ

 � ИТОГИ  В 2024 году Институт земной коры 
СО РАН награжден Благодарностью президента 
России. Коллектив удостоился госнаграды за 
заслуги в области науки и образования, подготовку 
высококвалифицированных кадров. Ученые ведут 
исследования во многих территориях нашей страны 
и зарубежья. Важные наработки они делают для 
расширения БАМа, включая предупреждение 
лавинной и селевой опасности на магистрали. А 
для Южного Прибайкалья эксперты разработали 
систему оповещения в случае схождения селей. Она 
может спасти жизни людей и упредить серьезный 
экологический вред Байкалу. 

Предупрежден – значит спасен
Иркутские ученые создали систему 
экстренного оповещения от селевой опасности

На одном из недавних кадров берега 
реки Солзан видно, как крупный камень 
переместился за несколько лет

По словам ученого секретаря ИЗК СО 
РАН Анны Добрыниной, в Прибайкалье 
селевые потоки вызваны в основном 
обильными осадками

Егор Душкин, аспирант лаборатории инженерной геологии и геоэкологии ИЗК СО РАН
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данных обучают искусственный 
интеллект для создания про-
граммного обеспечения. Тогда он 
сможет в режиме реального вре-
мени обрабатывать результаты со 
станций и приборов и передавать 
их оператору для принятия ре-
шения. 

Систему ИИ с помощью Инсти-
тута вычислительной математики 
и математической геофизики СО 
РАН Новосибирска обучают и для 
автоматического распознавания 
предвестников землетрясений. 
Кстати, Анна Добрынина ранее 
получила патент на изобретение 
«Способ определения приближе-
ния сейсмического события». 

   ГЕОГРАФИЯ РАБОТ 
   УЧЕНЫХ  ШИРИТСЯ

– В части достижений науки у 
нас опубликовано более 100 статей 
в ведущих российских и между-
народных научных журналах. Они 

касаются широкого спектра во-
просов. Начиная от формирова-
ния самых древних пород, кото-
рые сейчас находятся в Сибири, 
глобальных вымираний в истории 
Земли, когда до 90% всего живо-
го на планете вымирало в силу 
определенных обстоятельств, та-
ких как совпадение вулканизма, 
падение метеоритов, изменение 
атмосферы Земли. И заканчивая 
современными тектонически-
ми подвижками в регионе, ко-
торые определяют сейсмический 
режим и возникновение прояв-
ления землетрясений на терри-
тории Прибайкалья. Достижения 
касаются широкого геологического 
периода истории Земли, имеют 
фундаментальную суть и касают-
ся выполнения государственных 
заданий, – прокомментировал 
директор Института земной коры 
СО РАН, член-корреспондент РАН, 
доктор геолого-минералогических 
наук Дмитрий Гладкочуб. 

Что касается прикладной на-
уки, то институт в 2024 году мно-
го работал по теме расширения 
Байкало-Амурской магистрали, в 

создании которой ИЗК СО РАН уча-
ствовал с самого начала. 

– Мы выступали в качестве 
соучредителей экспедиции РГО 
к 50-летию БАМа. Там по по-
ручению главы государства идут 
большие работы для увеличения 
пропускной способности Восточ-
ного коридора. Проводится проек-
тирование с последующим строи-
тельством Второго Северомуйско-
го и Второго Кодарского тоннелей, 
нескольких мостовых переходов. 
На всех этих объектах наши со-
трудники обеспечивают научное 
сопровождение и безопасность 
функционирования БАМа в плане 
защиты от селей и от лавинной 
опасности, – продолжил Дмитрий 
Гладкочуб. 

Задействованы ученые и в про-
екте разработки Удоканского ме-
сторождения меди – крупнейшего 
в России и второго по запасам в 
мире. Там они также работают по 
теме сейсмобезопасности. На Ко-
выкте используют наработки ин-
ститута по технологиям бурения 
и отработки газоконденсатного 
месторождения в сложных гео-
логических условиях. 

Сотрудники ИЗК СО РАН также 
выезжают в Анголу, где нахо-
дятся крупнейшие в мире ким-
берлитовые трубки «Катока» и 
«Луаше», где изучают разломы 
тектоники для обеспечения без-
опасности при разработке карье-
ров по добыче алмазосодержа-
щих кимберлитов. А еще недавно 
ученые института получили до-
казательства очень древней до-
кембрийской алмазоносности на 
территории юга Сибири. Потен-
циально источники алмазов мо-
гут быть найдены в Иркутской 
области. В Бодайбинском районе 
и в Читинской области идут ис-
следования с целью выявления 
возраста рудообразующих про-
цессов и структур, которые кон-
тролируют размещение золото-
рудной минерализации. Также 
продолжаются работы по геоэко-
логии россыпных месторождений 
золота. 

2024 год, когда Институту зем-
ной коры исполнилось 75 лет, 
стал для него особенным. Коллек-
тив ИЗК СО РАН получил в про-
шлом году три значимые награды 
– Благодарность президента РФ, 
Благодарственное письмо уполно-
моченного представителя прези-
дента РФ в СФО и Орден Полярной 
звезды Монголии – им впервые 
удостоили НИИ из нашей страны. 

   В ЧЕСТЬ СОТРУДНИКОВ 
   ИНСТИТУТА НАЗЫВАЮТ 
   МИНЕРАЛЫ

А старший научный сотрудник 
института, кандидат геолого-
минералогических наук Леонид 
Резницкий первым в истории по-
лучил медаль имени крупней-
шего минеролога и организатора 
науки академика Николая Ива-
новича Кошкарова. Эта высшая 
награда Российского минерало-
гического общества находится в 
отделе истории института.

– На юбилей института нам 
подарили несколько новых экс-
понатов. Например, вот эта пла-
стинка – фрагмент метеорита 
Aletai. Это удивительный пода-
рок от Минералогического музея 
имени А.Е. Ферсмана Москвы. В 

1898 году метеорит упал в Китае. 
Это был один большой фрагмент 
весом в 28 тонн, и только в 1965 
году построили дорогу и перета-
щили его в город, где поставили 
возле музея. А уже в 2000-х годах 
на площади в 430 кв. км было 
найдено еще несколько фрагмен-
тов. Посмотрите на его необыч-
ные полоски, на рисунок. Это 
видманштеттеновы структуры. 
Метеорит – наш «родственник», 
ему, как и Земле, 4,5 млрд лет. Он 
остывал в космосе где-то 10 млн 
лет. Отсюда и такая структура, 
– рассказала начальник отдела 
истории ИЗК СО РАН, кандидат 
геолого-минералогических наук 
Лариса Иванова. 

В ее ведении только каменных 
экспонатов находится более 3500. 
Среди них есть и минералы, от-
крытые коллегами по институту, 
в том числе Леонидом Резниц-
ким, который является автором 
и соавтором 15 открытий новых 
минеральных видов. В 2021 году в 
его честь назван новый минерал 
– резницкитCaMg(VO4)F. 

 – А этот минерал сейчас на-
зывается владимиривановит в 
честь нашего ученого Владимира 
Иванова, который занимался ис-
следованием минералов, в том 
числе Тултуйского лазуритового 
месторождения на юге Прибай-
калья. За 75 лет наши сотрудники 
открыли 30 новых минеральных 
видов. И иркутские коллеги из 
других учреждений тоже имеют 
свои открытия. Например, работ-
ники «Сосновгеологии» когда-то 
обнаружили единственное в мире 
месторождение чароита, – отме-
тила Лариса Александровна. 

Сама она, помимо авторства 
и соавторства более 170 научных 
работ, еще и является обладате-
лем двух патентов и авторского 
свидетельства на изобретения в 
качестве специалиста в области 
экспериментальной минерало-
гии. Среди экспонатов есть меда-
ли ВДНХ за уникальную методику 
облагораживания камнесамоц-
ветного сырья, в создании кото-
рой участвовала Лариса Иванова. 
Про объекты своего научного ин-
тереса, как и про другие экспона-
ты, она говорит очень увлеченно:

– Допустим, в районе Слюдян-
ки есть множество минералов, 
в том числе группы цеолитов. 
Они выступают в роли сорбен-
тов, могут очищать воду и неф- 
тепродукты, выводить радиоак-
тивные элементы из организма, 
работать как катализаторы, то 
есть ускорять химические реак-
ции. Слюдянка – удивительное 
место с огромным количеством 
минералов, некоторые выраста-
ют гигантскими. В 1980-е годы 
наш институт работал над те-
мой создания там минералоги-
ческого заповедника по примеру 
Уральского. Ведь все минерало-
гические музеи мира считают за 
честь иметь в своих коллекциях 
слюдянские минералы. 

Посмотреть на эти и другие 
сокровища института зачастую 
приходят целыми экскурсиями. 
В этом году гостей ожидается 
еще больше, ведь отдел истории 
Института земной коры СО РАН 
будет отмечать 30-летие. 

 � Юлия МАМОНТОВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

НАУКА Д    СТИЖЕНИЙ

Директор ИЗК СО РАН  
Дмитрий Гладкочуб: «В 2024 году 
институт много работал по теме 
расширения Байкало-Амурской 
магистрали»

 Î
Ученые считают, что оперативное предупреждение о катастрофическом 
селе может спасти не только жизни людей, но и позволит успеть убрать 
из опасных мест технику, чтобы в Байкал не попало топливо. Сейчас 
у всех на слуху история с разливом мазута в Черном море. Напомним, 
только на реке Слюдянка разрушительные селевые потоки наблюдались 
в 1915, 1934, 1960, 1971 годах – последний нанес серьезный урон 
экономике и транспортной инфраструктуре. Тогда же потребовались чуть 
ли не героические усилия, чтобы из-за разбушевавшейся речки Малая 
Осиновка в Байкальске предотвратить прорыв промышленных стоков 
БЦБК в Байкал. 

Отдел истории ИЗК СО РАН, которым 
руководит Лариса Иванова, в этом году 
отметит 30-летие
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  ПРОЕКТ  Память 
Героя Советского Союза, 
непревзойденного аса 
отечественной авиации 
Евгения Пепеляева чтут 
на его родине в Бодайбо. 
Установлен бюст летчика, 
а его именем планируют 
назвать местный 
аэропорт. 27 марта в 
краеведческом музее 
открылась выставка, 
посвященная земляку. 
Накануне ее открытия 
в Бодайбинском районе 
прошел конкурс среди 
школьников «История 
одного Героя».

ЕСТЬ ТОЛЬКО МИГ

Евгений Георгиевич Пепеляев 
родился 18 марта 1918 года. Лет-
чик-истребитель был командиром 
истребительного авиаполка, слу-
жил на Дальнем Востоке. В ноябре 
1943 года в составе эскадрильи Бе-
лорусского фронта провел множе-
ство боевых вылетов. Летом 1945-
го Пепеляев участвовал в прикры-
тии войск 2-го Дальневосточного 
фронта, действовавшего против 
японских вооруженных сил. В ко-
мандировках в Китай совершил 
десятки боевых вылетов.

В паре с военным летчиком Ва-
лентином Лапшиным первыми в 
стране они продемонстрировали 
встречный пилотаж на МиГ-15 – 
маневры, когда сближающиеся с 
предельной скоростью самолеты 
расходятся в нескольких метрах.

Звания Героя СССР Евгений Пе-
пеляев был удостоен за действия во 
время конфликта в Корее 1950–1953 
годов, когда впервые в истории в 
воздушных боях столкнулись со-
ветская и американская реактив-
ная авиация. Один из лучших боев 
провел в сентябре 1951 года с восе-
мью американскими машинами, 
когда ведомая им группа сбила 

четыре вражеских самолета, два 
из которых Пепеляев подбил лич-
но. Спустя месяц командир подбил 
один из новых американских ре-
активных истребителей «Сейбр» 
(«Сабля»). Это была сенсация, сби-
тый самолет был направлен для 
изучения в СССР.

По итогам Корейской войны Ев-
гений Пепеляев стал самым ре-
зультативным летчиком. Всего с 
апреля 1951 года по февраль 1952 
года он совершил 109 боевых вы-
летов, участвовал в 38 воздушных 
боях, в которых сбил 23 самолета 
военно-воздушных сил США.

И после легендарный летчик 
служил на защите неба Родины, 
получив множество званий и на-
град. Евгения Пепелева не стало 
4 января 2013 года. 

ЮНЫЕ ИСКАТЕЛИ

Мальчики и девочки Бодайбо 
тоже увлечены небом. Школьники 
Матвей Олинов, Юлия Бушмакина 
и другие занимаются конструи-
рованием моделей отечественных 
и иностранных самолетов. А еще 
активно изучают наследие Героя 
Советского Союза.

На днях в Бодайбинском кра-
еведческом музее им. В.Ф. Вере-
щагина подвели итоги районного 
конкурса «История одного Героя», 
посвященного самому результа-
тивному советскому летчику Ко-
рейской войны. 

– В конкурсе, направленном на 
сохранение памяти героев Отече-
ства, приняли участие представи-
тели пяти образовательных учреж-
дений города и района, входящие в 
«Движение первых». Школьники 
изучали редкие, интересные фак-
ты из жизни летчика, штудирова-
ли архивы, снимали видеоролики, 
– рассказала организатор конкурса, 
заведующая сектором музея Алек-
сандра Канакова. – Ребята проде-
монстрировали обширные знания 
по теме, сопровождая свое высту-
пление мультимедийными пре-
зентациями.

В 2000 году Евгений Пепеля-
ев написал книгу «МиГи» против 
«Сейбров». Воспоминания летчи-
ка», в которой рассказал о своей 
летной карьере. Он уделил особое 
внимание воздушным боям в небе 
Северной Кореи, участие в которых 
он считает своей главной заслу-
гой перед Отечеством. Эту книгу 
бодайбинские школьники изучили 
особенно тщательно.

По итогам смотра победителями 
стали учащиеся 9 класса бодай-
бинской школы № 4 и их педа-
гог Светлана Шевелева. В своем 
проекте юные хранители истории 
рассказали о биографии летчи-
ка-истребителя. Команда школы 
№ 3 исследовала жизненный путь 
Героя, который начался в Бодайбо.

– Ребята нашли немало инте-
ресных фактов, – отметила Алек-
сандра Канакова. – Например, о 
том, что прадед легендарного аса 
Аким Пепеляев со своей родней на 
12 подводах со Среднего Дона вы-
ехали в Сибирь и постепенно до-
брались до Бодайбо. А еще ребята 
отыскали дом, в котором жил сам 
Евгений Пепеляев, – барак под на-
званием «Париж». Он, несмотря 
на более чем столетнюю историю, 
до сих пор сохранился. 

Участники Перевозовской шко-
лы оформили тематический лэп-
бук. А ребята из школы № 1 и 
ученики из поселка Мамакан про-
вели параллель между «МиГами» 
и «Сейбрами», рассказав о мастер-
стве наших летчиков, противосто-
янии советских и американских 
самолетов. Особо жюри отметило 
работу ученика 9 класса из поселка 
Мамакан Алексея Назарова.

27 марта в Бодайбинском кра-
еведческом музее им. В.Ф. Вере-
щагина откроется тематическая 
выставка «Жизнь, посвященная 
небу». Ребята-конкурсанты со сво-
ими работами тоже примут в ней 
участие.

Память о летчике на бодайбин-
ской земле живет. Здесь установ-
лен бюст воздушного аса. Эту ини-
циативу бодайбинцев поддержал 
помощник президента Владимир 
Мединский. А еще именем Евге-
ния Пепеляева планируют назвать 
местный аэропорт – воздушные во-
рота в небо, которое он так любил.

  Людмила ШАГУНОВА 
Фото из архива музея и сайта 
«Советские асы»

ИСТ    РИЯ

В память о легенде авиации
В Бодайбинском музее открылась выставка, 
посвященная Герою СССР Евгению Пепеляеву 

 
Полковник Евгений Пепеляев 
оставил яркий след в истории 
авиации, став символом мастерства, 
мужества и благородства в 
воздушных боях. Он налетал более 
2000 часов, освоил около 30 типов 
крылатых машин, среди которых 
были реактивные истребители.  

В Бодайбо прошел районный конкурс для школьников «История одного Героя»В Бодайбо прошел районный конкурс для школьников «История одного Героя»
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 ИСТОРИЯ  
Презентация издания 
«По дорогам войны», 
в которое вошли 
записи и фотографии 
Ольгерта Вацлавовича 
Маркевича, состоялась 
в Иркутском областном 
краеведческом музее. 
Уникальность книги в 
том, что во время войны 
было запрещено вести 
дневники. Сержант 
Маркевич либо не знал об 
этом, что сомнительно, 
либо сознательно вел 
записи.

– В отличие от фронтовых вос-
поминаний, которые, как прави-
ло, были написаны участниками 
боев значительно позже, дневни-
ки представляют особенную цен-
ность. Безусловно, мы получили 
уникальный архивный материал. 
Несмотря на то что Ольгерт Мар-
кевич не был фотокорреспонден-
том, мы имеем бесценную фото-
хронику. По сути, фотолетопись 
войны, – сообщила во время пре-
зентации книги ведущий архи-
вист Государственного архива Ир-
кутской области Анна Чикишева.

В 1943 году в землянке под 
Сталинградом Ольгерт Вацлаво-
вич нашел тетрадь, разрезал на 
две части и стал вести фрон-
товой дневник. Он не знал, что 
специальным приказом Верхов-
ного Главнокомандующего веде-
ние любых записей было строго 
запрещено. Осенью 1944 года, 
находясь в польском го-
родке Минск-
М а з о в е ц к и й , 
Маркевич пере-
писал обе тетра-
ди, соединив их в 
одну общую, ко-
торая в данный 
момент хранится 
в фондах Государ-
ственного архива 
Иркутской области.

После войны Оль-
герт Вацлавович был 
принят оператором 
Иркутской студии 
телевидения, где ра-
ботал до выхода на 
пенсию. В его активе с е р и я 
документальных фильмов о Си-
бири, в том числе «Сказание об 
Оспин-Дабане», «Вдохновение» 
(о художнике Борисе Лебедин-
ском), «Ильчир – страна гор». В 
1960 году главный оператор об-
ластной студии был удостоен ди-
плома Государственного комитета 
по телевидению и радиовещанию 
за телепередачу «Укрощение Па-
дуна».

На презентации книги при-
сутствовали ветераны иркутской 
журналистики, которые работали 
вместе с Маркевичем.

– В 1963 году я учился в вечер-
ней школе и работал на студии 
телевидения лаборантом по обра-
ботке кинопленки, – рассказыва-
ет иркутянин Виктор Бондарь. – 
Ольгерт Маркевич как раз снимал 
фильм о нашем художнике Лебе-
динском. Однажды во время про-

явки я допустил брак, 90 метров 
пленки просто-напросто сплави-
лись. Меня вызвал начальник це-
ха Высоцкий и предложил: «Со-
бирайся, поедешь с Маркевичем 
на Хамар-Дабан переснимать этот 
эпизод». И вот так я познакомил-
ся с ним.

– Я пришел на студию молодым 
журналистом в 1970 году, Ольгерт 
Вацлавович был уже зрелым, с бо-
гатым творческим багажом, веду-
щим телевизионным оператором, 
– рассказывает фотограф, препо-
даватель, краевед Рудольф Берсе-
нев. – Мы дружили почти сорок 
лет. Он мало рассказывал о себе. Но 
вспоминая однажды войну, пока-
зал большую пачку фотоснимков, 
сделанных им. Тогда мы поняли, 
что за плечами скромного колле-
ги еще и трудные фронтовые до-
роги. Фотографировать Маркевич 
научился еще до войны, снимал 
родных и близких. О своем увле-
чении Ольгерт вспомнил во время 

боев под Сталинградом, когда в ру-
ках у комсорга увидел трофейную 
немецкую камеру «Супер Икон-
та», в которую даже была заряже-
на пленка. Однополчанин снимать 
не умел и расстался с камерой 
без особого сожаления. Пленка за-
кончилась, потому что многим 
однополчанам хотелось отправить 
фотокарточку домой. И тут Мар-
кевич неожиданно познакомился 
с фотографом Сотниковым, сни-
мавшим по заданию штаба.

«Мне казалось, – вспоминал 
Ольгерт Вацлавович, – съемка ему 
не особо нравилась. Мы вскоре до-
говорились, что Сотников подки-
дывает пленку, фотобумагу, а я 
снимаю эпизоды, портреты, пе-
чатаю снимки, а негативы отдаю 
ему». С этого момента  сержант 
Маркевич снимал портреты одно-
полчан, делал репортажные сним-
ки во время переходов. Фотолабо-
раторию устраивал в землянках, 
окопах, иногда между ящиками, 

накрытыми плащ-палатками. 
Когда перешли границу, тогда про-
блем с материалами не было, бой-
цы в обмен на фотокарточку для 
дома приносили пленку, бумагу, 
даже фирменные камеры, напри-
мер «Роллейфлекс».

В книгу «По дорогам войны» 
вошли записи, фотографии и ри-
сунки, сделанные в период с янва-
ря 1943 по май 1945 года. Страницы 
стилизованы под тетрадь в кле-
точку, в которой и были сделаны 
Ольгертом Маркевичем фронтовые 
записи. Книга издана небольшим 
тиражом, поэтому сразу же ста-
ла библиографической редкостью, 
однако широкому кругу читателей 
она доступна в электронном виде 
на сайте Государственного архива 
Иркутской области.

 Борис СЛЕПНЕВ
Фото автора, Рудольфа БЕРСЕНЕВА 
и из фондов Государственного архива 
Иркутской области

Фронтовой дневник 
сержанта Маркевича
В Иркутске издана уникальная книга 
военной хроники

ИЗ ФРОНТОВОГО ДНЕВНИКА ОЛЬГЕРТА МАРКЕВИЧА
«БЕЛОРУССКИЙ ФРОНТ. В РЕЙДЕ ПЛИЕВА. ПОЛЬША»
Огневую позицию заняли на бывшей нейтральной полосе. На поле нет живого места 
– воронка на воронке. Линия обороны немца очень укреплена в инженерном отноше-
нии, минированными полями и колючей проволокой. Но удержаться ему не удалось, 
фронт прорван нашими частями шириной, кажется, сто километров. Пострадала в 
этот день от бомбардировки батарея малокалиберной артиллерии. Убито 7 человек, 
9 ранено, повреждено две пушки и автомашина…

Двигаемся беспрерывно, строим переправы, гати-настилы из сучьев по болоти-
стым дорогам. Не успеваем отдохнуть, а кухня еле успевает сварить один раз в 
день. Спим по 3–4 часа в сутки на ящиках, на автомашине…
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Клевый день на ХубсугулеКлевый день на Хубсугуле
В Монголии прошел турнир по подледному лову 
Press-Fich – 2025

РЫБОЛОВНАЯ АФИША

Среди рыбаков-спортсменов 
самым крупным состязанием ухо-
дящего ледового сезона стал чем-
пионат России по ловле на мор-
мышку в заливе Мухор на Байкале. 
Рыболовную элиту представляли 
170 мастеров из России, а также 
рыбаки из Монголии и Беларуси. К 
участию допускались спортсмены 
не ниже первого разряда, а боль-
шинство выступающих – канди-
даты и мастера спорта. В Бурятии 
традиционно с размахом прошел 
коммерческий турнир. Главный 
приз – автомобиль – не на шутку 
подогрел интерес к состязанию, и 
за его обладание в борьбу вступи-
ли 215 команд! Победили, кстати, 
хозяева – команда из Улан-Удэ. Не 
обошлось и без сюрпризов. Ано-
мально теплая погода впервые за 
всю историю сорвала турнир на 
реке Куленга Качугского района.

ХУБСУГУЛ: СНАЧАЛА ЛОВИЛИ 
ПАКЕТЫ

Младший брат Байкала Хубсу-
гул в восьмой раз принимал пред-
ставителей СМИ. Первый турнир 
Press-Fich состоялся десять лет 
назад, два года у рыбаков отняла 
пандемия, поэтому юбилей прой-
дет в 2027 году. На этот раз за 
главный приз соревнований боро-
лись 14 команд, география участ-
ников – от Иркутска до Москвы.

Монголия встречала гостей 
в прямом и переносном смысле 
тепло. Днем воздух прогревался 
до +16 градусов, на озере поверх 
льда появилась вода. Но акку-
рат перед основным стартом все 
изменилось. Температура резко 
опустилась, подул ледяной ветер, 
поэтому неопытным участникам 
пришлось в первую очередь ло-
вить… пакеты. По правилам весь 

улов должен быть упакован в про-
нумерованном пакете, чтобы не 
возникало путаницы во время 
финального взвешивания. Те, кто 
поторопились достать пакеты, до-
гоняли их по озеру. Подобные ка-
призы погоды наблюдались здесь 
неоднократно, участникам сорев-
нований оставалось успокаивать 
себя тем, что все находятся в оди-
наковых условиях. На Press-Fish 
позволяется пробурить по одной 
лунке до стартового выстрела, по-
тому что не у всех есть ледобуры, 
и не каждый физически сможет 
это сделать. Это одна из приятных 
особенностей турнира.

САМАЯ ПЕРВАЯ, 
САМАЯ БОЛЬШАЯ

Несмотря на условия, прибли-
женные к экстремальным, первая 
рыба была поймана за минуту 

с небольшим. Кстати, для само-
го расторопного рыбака учрежден 
специальный приз, и его облада-
телем стал неоднократный чем-
пион турнира в личном и ко-
мандном первенстве Артем Соро-
ковиков («Веселый бормаш»). Его 
товарищ по команде Егор Климов 
аналогичным образом отличился 
в прошлом году. За восьмилет-
нюю историю случалось, что пер-
вая рыба оказывалась еще и самой 
большой. Тогда удачливый рыбак 
получал сразу два приза. Такой 
джекпот в разные годы срывали 
Валентин Слепнев и Илья Пчел-
кин.

На этот раз борьба в престиж-
ной номинации «Самая большая 
рыба» шла до последней минуты 
соревнований, приз в итоге забрал 
известный иркутский журналист 
Андрей Семакин («Ни Х, ни Ч»), 

ЧУЖОМУ УСПЕХУ 
РАДОВАТЬСЯ, 
КАК СВОЕМУ

Михаил КЛИМОВ,
журналист 
с 50-летним 
стажем, один из 
инициаторов, идейных 
вдохновителей турнира 
Press-Fish:

– В свое время я работал в Группе ком-
паний «Радиан», у них уже проводились 
и до сих пор проводятся соревнования, 

где превалирует беском-
промиссный дух со-

перничества, когда 
результат превыше 
всего. 

Тогда и подумалось, 
а почему бы не при-
гласить журнали-

стов и всех, кто име-
ет какое-то отношение 

к медиаиндустрии. Кол-
леги откликнулись, и уже 

первый турнир показал, что 
мы выбрали правильный путь. Здесь со-
бираются единомышленники, для кото-
рых главное – это живое общение, кото-

рого все больше не хватает. Командный 
результат, личные достижения, безус-
ловно, важны. Многие никогда не были 
на зимней рыбалке, впрочем, как и на 
летней, не понимают, как обращаться со 
снастью, как понять – клюет или это ве-
тер колышет леску. Зато первая пойман-
ная рыба вызывает настоящий восторг. 
Взаимовыручка и поддержка здесь на 
первом месте, более опытные коллеги 
помогут настроить снасть, привязать 
грамотно мушку, никаких секретов и 
тайн.
Самое ценное – здесь радуются чужому 
успеху, как своему. Интересно, что не-
редко на турнире побеждают новички, 

так было в личном первенстве, когда 
Евгения Дмитриева («КП-Байкал») обло-
вила опытных рыбаков. Много лет скла-
дывалась такая ситуация: каждый год 
был новый чемпион и в личном зачете, и 
в командной борьбе. Правда, ребята из 
команды «Веселый бормаш» нарушили 
эту традицию, в третий раз выиграв ко-
мандное первенство.

Моя команда «Трудовые резервы» вы-
ступает с первого сезона Press-Fish. Она 
организовалась даже немного раньше, 
еще на Кубке «Радиана». Сергей Колчин 
и Сергей Сергеев из Братска в разные 
годы выигрывали главный трофей и се-
ребряные медали.  

 РЫБАЛКА  Март 
традиционно богат на 
турниры по подледной 
рыбалке. Крупные 
организации проводят 
корпоративные выезды на лед, 
муниципалитеты устраивают 
районные соревнования, не 
отстают и представители СМИ. 

База рыбаковБаза рыбаков
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его трофейный хариус потянул на 
506 граммов. Бывали экземпляры 
и весомее, но не в отведенные на 
турнир три часа. 

Так крупный налим порадовал 
поклевкой Олега Рассказова, но 
случилось это накануне основных 
соревнований. Усатого монстра 
удачливый рыбак отпустил в во-
ды Хубсугула. 

Выуживание крупной рыбы 
требует определенной сноровки, 
но еще сложнее зацепить малень-
кую рыбешку. Тем не менее это 
удалось постоянной участнице 
турнира иркутянке Марине Ива-
новой, она поймала малютку ве-
сом 16 граммов! 

В личном первенстве не было 
равных Александру Васильевско-
му («Веселый бормаш»), за три 
часа он сумел вытянуть 2084 кг 
хариуса. Его результат во многом 
предопределил и судьбу чемпи-
онского кубка, который третий 
раз в истории соревнований до-
стался этой команде. Второе ме-
сто в упорной борьбе сумела 
завоевать команда из Брат-
ска «Настырные» во гла-
ве с Константином Щер-
баковым. Братчане дебю-
тировали в прошлом году 
и сразу завоевали главный 
трофей. Впервые на подиум по-
пала газета «Областная», Борис 
Слепнев в составе команды «Ни 
Х, ни Ч» («Ни хвоста, ни чешуи») 
завоевал бронзовые медали в об-
щекомандном зачете.

НА ДЕСЕРТ – ПЕСНИ 
И НАЦИОНАЛЬНАЯ КУХНЯ

Когда страсти на ледовом по-
ле улеглись, успокоился и ветер. 
Участникам оставалось дождаться 
прощального вечера, для которо-
го организаторы припасли самое 
приятное и вкусное. Победителей 
и призеров ждала минута сла-
вы. Гостям подали традиционное 
монгольское блюдо хорхог – ту-
шеное мясо, которое готовят с ис-
пользованием раскаленных кам-
ней. 

Изюминкой вечера традици-
онно является концерт самодея-
тельных монгольских артистов. 
В разные годы перед гостями вы-
ступали сотрудники таможни, 
полиции, на этот раз душевно пел 
глава бага (сельского поселения) 
Анхбаяр. Звездой эстрады и не 
только мог быть учитель музыки 
Гандаваа. Эрдэнэбат играл на мо-
ринхуре, а преподаватель музыки, 
заслуженный работник культуры 
Монголии Л. Туул душевно спела 
теперь уже международный хит 
«Подмосковные вечера».

ЭМОЦИИ
ПРИДУТ ПОЗЖЕ

Герман СТРУГЛИН,
сотрудник пресс-
службы компании 
Эн+:

– Два года назад семьей 
посещали Хубсугул, и для 
нас это был в определенной 

степени шок, потому что в 
7 утра выехали из дома, а 

после обеда уже сиде-
ли в другой стране, на 
берегу красивейше-
го озера, вокруг ко-
торого практически 
нетронутая природа! 

Я считаю, что иркутя-
не как минимум недо-

оценивают эти места.

Дважды по разным причинам отказы-
вался от приглашения, но в этом году 
все-таки выбрал время и приехал. Опыт 
зимней рыбалки был небольшой и, к 
сожалению, неудачный. Поэтому на-
стоящий дебют состоялся именно на 
Хубсугуле, и он оказался успешным – в 
личном зачете занял четвертое место. 
Самые яркие эмоции придут позже, ког-
да действительность трансформирует-
ся в воспоминания.

ТЕПЕРЬ Я ПОНИМАЮ 
МУЖА

Оксана КАСАТКИНА, старший 
редактор видеослужбы 
«Комсомольской правды», 
команда «Москвашвея»:

– Оксана Вале-
рьевна, каким 

ветром вас 
занесло на 
Хубсугул?

– Занесло 
моего мужа, 
а я поеха-

ла вместе 
с ним, даже 

не собираясь 
рыбачить, потому 

что у меня нет ника-
кого опыта. До приезда в Монголию 
ни разу не держала удочку в руках. Это 
был абсолютный дебют.

– Тем не менее первую рыбку пой-
мали еще до турнира?

– Да, это случилось в первый пристре-
лочный день. Мне муж объяснил, что 
надо делать, куда смотреть, как дер-
гать. И я поймала, к своему большому 
удивлению. Подумала – случайность, 
и решила, что это мне подарок от духов 
Хубсугула.

– Как сложились соревнования?

– Несмотря на сильный ветер, сумела 
поймать четыре крупных хариуса. С 
учетом того, что муж поймал одну рыбу, 
могу сказать, что рыбалка удалась. 

– В целом какие впечатления от 
Монголии, турнира?

– Начну с погоды, накануне она была 
волшебная, не хотелось уходить со 
льда. А в день соревнований нас встре-
тил пронизывающий ветер, леска пута-
лась, ее закручивало вихрем, поэтому 
ловля была с долей экстрима. Но после 
первой рыбы меня взял какой-то азарт, 
определенная магия в рыбалке все-
таки есть, теперь я понимаю мужа.

– Вот вы вернетесь в Москву, навер-
няка родные, близкие, коллеги бу-
дут спрашивать: «Ну, как там?» Уже 
есть ключевые слова в ответ?

– Ключевое слово – «прекрасно». Надо 
ехать не только и не столько из-за 
рыбы, а из-за общей атмосферы. Высо-
кие горы, огромное озеро и атмосфера 
рыбацкого братства. Я не ожидала, что 
вот так с ходу вольюсь в коллектив, ко-
торый складывался годами.

Казалось бы, идут соревнования, мы 
должны соперничать, каждый сам за 
себя. Но когда у меня на льду запута-
лась леска, и я не понимала, что делать, 
ко мне подошла Ирма, оставив свою 
снасть, помогла и потом подходила еще 
не раз, хотя мы должны были соревно-
ваться. И так здесь во всем.

4 кг 
огом 

мпи-
етий 

й до-
ме-
а 

по-

МАЛ УЛОВ, ДА ДОРОГ

Марина ИВАНОВА
(«Клевый альянс»): 

– Меня нельзя отнести к нович-
кам, приезжаю в Монголию с 
2008 года, вот и считайте. Тем 
не менее на этом турнире слу-
чился дебют – выиграла одну из 
престижных номинаций «Самая 
маленькая рыбка».

По мнению опытных коллег, поймать 
малька гораздо сложнее, чем крупного 
хариуса или даже налима, потому что 
практически невозможно почувствовать 

поклевку, да еще при 
штормовом ветре. 

В предстартовый 
день все скла-
дывалось хоро-
шо, особенно 
радовала по-
года. Я сумела 
поймать две 

рыбки и оста-
лась довольна 

репетицией. Рез-
кая перемена погоды 

на Хубсугуле становится 
уже традицией. За три часа поймала одну 
рыбку, но призовую. Соседи по второй 
рыболовной зоне говорили, что на дне 

трава, много зацепов, поэтому бурили 
лунки в другом месте. В один момент я 
тоже подумала, что зацепила траву, под-
няла снасть, а там крошечная рыбка. Мне 
ее было так жалко, что хотела отпустить, 
но знала, что есть номинация для мини-
трофеев, поэтому бережно положила в 
пакет. Как выяснилось, она потянула на 
16 граммов. Это, конечно, не язь, но опре-
деленно рыба моей мечты, потому что я 
давно хотела попасть в какую-нибудь 
номинацию. Мне никогда не везет в ло-
тереях. Честно, завидовала тем, кто 
поймал самую первую рыбу, самую 
большую рыбку и самую маленькую. 
И вот наконец-то это случилось, чему 
безумно рада.

Чемпионы турнира – команда  «Веселый бормашЧемпионы турнира – команда  «Веселый бормаш»»

Самая  большая и самая  маленькаяСамая  большая и самая  маленькая

На концертеНа концертеБлюдо хорхогБлюдо хорхог  Борис СЛЕПНЕВ 
Фото автора и Татьяны ГЛЮК
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   «А ПОТОМ ПРИШЛА 
   ПОВЕСТКА»

Житель Шелехова, Ки-
рилл Михальченко, как и 
многие люди призывного 
возраста, отправился в зону 
специальной военной опе-
рации после частичной мо-
билизации, объявленной в 
сентябре 2022 года. За пле-
чами – служба в армии, где 
он получил специальность 
водителя.

– До призыва я рабо-
тал на алюминиевом за-
воде электромонтером, по-
путно учился в ИРНИТУ  
– готовился перейти на 
третий курс. А потом при-
шла повестка. Маме стало 
страшно, я ее как мог успо-
каивал. Тогда ведь много 
слухов ходило насчет мо-
билизации, была неопре-
деленность. Пытался маме 
внушить, что все будет хо-
рошо, – рассказывает Ки-
рилл Михальченко. – Нас 
отправили в Новосибирск, 
там проходили тактиче-
ские занятия, стрельбы, 
водителей обучали для 
управления военной тех-
никой. Изначально я чис-
лился в роте управления 
– в учебке освоил специ-
альность связиста, так как 
водителей было много.

Далее – переброска в Ро-
стовскую область, еще не-
сколько дней в полевом ла-
гере и наконец – третья 
линия обороны на Сватов-
ском направлении (терри-
тория Луганской народной 
республики).

– Меня отправили в 
местный госпиталь, где я 
прошел обучение на сан- 
инструктора для своего от-
деления. В тылу ЛНР мы 
стояли до августа 2023 го-
да, проходила подготовка 
к штурмам, а в октябре 
была переброска в Донец-
кую народную республи-
ку под Авдеевку. Моя рота 
ходила в наступление, я 
был на точке эвакуации, 
куда доставляли раненых 
и потом на транспорте от-
правляли в госпитали. От-
туда я совершал выходы. 
Брал с собой жгуты, бинты, 
салфетки, перекись, уколы 
обезболивающего, проти-
вошокового. У ребят при 
себе обязательно были ин-
дивидуальные перевязоч-
ные пакеты.

   ПОЗЫВНОЙ ПЛЮСИК 

Тогда же сослуживцы 
дали Кириллу позывной 
– Плюсик, по ассоциации 
с медицинским крестом. 
Еще одной задачей моло-
дого человека был поднос 
продовольствия солдатам, 
дежурящим на огневых 
позициях. За одну ходку, 
вспоминает наш собесед-
ник, можно было взять 
столько, сколько вмещал в 
себя тактический рюкзак 
среднего размера.

– По три полторашки 
воды минимум, пару пай-
ков, которые составляли 
основной рацион, средства 
связи, пауэрбанки на 30 
тысяч ампер. Ходить при-
шлось немало. В среднем 
шесть километров в одну 
сторону.

Все передвижения – 
исключительно в ночное 
время: днем летают дро-
ны-камикадзе, и прой-
ти незамеченным – без 
шансов. А ночью, отме-
чает Кирилл, небом вла-
дел дрон «Баба-яга», но 
в этом случае шанс спря-
таться от вражеского БПЛА  
был выше.

Помощь сослуживцам 
и добросовестная служба 
Кирилла были отмечены 
на самом высоком уров-
не: указом президента 
Российской Федерации от 
20 октября 2023 года сан- 
инструктор был награж-
ден медалью «За спасение 
погибавших». Его служба 

ГЕР    И ПРИАНГАРЬЯ

«На передовой, как в жизни»
Участник СВО из Шелехова награжден 
медалью «За спасение погибавших»

 � СВОИХ НЕ БРОСАЕМ 
«Обстановка на передовой, 
как в жизни: если постоянно 
думать о проблемах 
– ничего хорошего не 
выйдет», – говорит 
участник спецоперации, 
уроженец Шелехова, Кирилл 
Михальченко. На фронт 
молодой человек отправился 
осенью 2022 года и уже «за 
ленточкой» выучился на 
санинструктора. За работу 
в горячих точках Кирилл 
получил награду от президента 
России «За спасение 
погибавших».

Кирилл Михальченко  
с мамой Еленой Валерьевной

КСТАТИ 
На сайте герои-приангарья.рф до 14 апреля продол-
жается регистрация в образовательной программе 
для участников СВО и КТО «Герои Приангарья». На 
сегодняшний день поступило более 800 заявок. 
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ЗАК    Н РЕГИ    Н

НАСТОЯЩЕМ ЧЕЛОВЕКЕБЩЕСТВО

продлилась до 2024 года, 
когда Кирилл Михальчен-
ко был тяжело ранен.

   «НОЧЬЮ Я НАСТУПИЛ 
   НА МИНУ»

– Это был конец янва-
ря. Переходил через поле, 
оно шириной было киломе-
тра полтора. А там слякоть 
– идти скользко, тяжело. 
Ближе к выходу с поля сто-
ял ориентир – сгоревший 
БТР, дошел до него, открыл 
карту на телефоне, чтобы 
посмотреть, сколько еще 
идти. Солдаты ВСУ увидели 
свет от экрана и открыли 
стрельбу. Стреляли наугад, 
удалось укрыться, – расска-
зывает он.

Но не обошлось без ране-
ния – в молодого человека 
попал небольшой осколок. 
Кирилл вспоминает, что 
рана серьезной не показа-
лась, можно было дотерпеть 
до возвращения подразде-
ления на отдых. А еще не 
хотелось оставлять товари-
щей.

– Следующей ночью я 
наступил на мину.

Тяжелораненого санин-
структора увезли в Ростов, 
через несколько дней от-
правили в Москву. Лече-
ние в столичном госпитале 
заняло два месяца, затем 
– Самара и протезирова-
ние. Спустя четыре меся-
ца Кирилл вернулся домой, 
к маме, Елене Валерьевне. 
В прошлом году она бы-
ла удостоена общественной 
награды «Мать защитника 
Отечества» от областного 
союза женщин.

– Когда в первый раз ра-
нило, не хотел ей говорить. 
А в самом начале, когда 
только поехали на пере-
довую, сказал, что все еще 
на учениях, – добавляет 
Кирилл. – Обстановка на 
передовой, как в жизни: 
если у тебя какие-то про-
блемы, и ты будешь думать 
только о них – ничего хо-
рошего не выйдет. А так 
отвлекаешься на юмор, не 
думаешь, что вокруг про-
исходит. Если постоянно 
думать о проблемах, то так 
и с ума сойти можно.

Сейчас молодой человек 
вернулся к обучению, пере-
шел на третий курс. Гово-
рит, что как участник СВО 
ощущает разностороннюю 
поддержку: со стороны 
Пенсионного фонда, Управ-
ления социальной защиты, 
Фонда «Защитники Отече-
ства».

– В университете с ком-
мерческого отделения пере-
вели на бюджетное. Вновь 
устроился на завод, теперь 
в связи с ограничениями 
по здоровью работаю сле-
сарем. Не могу сказать, что 
на СВО со мной произошли 
серьезные изменения, раз-
ве что я повзрослел.

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

 � ПРОЕКТ  Подготовь 
садоводство к 
пожароопасному сезону 
и получи в подарок 
мотопомпу. Стартовал 
прием заявок на конкурс 
по пожарной безопасности 
среди садоводов и 
садоводческих товариществ 
Иркутска и Иркутского 
района. Его проводят АНО 
«Аварийная пожарно-
техническая служба» и 
областной Союз садоводов 
при поддержке ГУ МЧС по 
региону и администраций 
муниципальных 
образований.

– В прошлом году мы провели 
пилотный конкурс среди одного са-
доводческого товарищества – «Ис-
кра». Номинация была тоже одна 
– «Лучший приусадебный участок, 
подготовленный к пожароопасно-
му сезону», – рассказывает дирек-
тор Аварийной пожарно-технической 
службы Роман Байбеков. – В этот раз 
планируем привлечь как минимум 10 
садоводств. Добавили и новую номи-
нацию – «Лучшее садоводство, подго-
товленное к пожароопасному сезону».

Масштабировать конкурс удалось 
благодаря поддержке Фонда прези-
дентских грантов. В качестве приза 
лучшему садоводческому товарище-
ству вручат мотопомпу – оборудова-
ние для перекачки и откачки жид-
кости. Владельцы образцовых при-
усадебных участков получат шты-
ковые лопаты и ранцевые лесные 
огнетушители.

– Ежегодно мы боремся с по-
жарами на территории СНТ. Их, к 
сожалению, становится только боль-
ше, – констатирует Роман Байбеков. 
– Причины разные, в том числе это 
объясняется тем, что раньше люди 
на дачи приезжали в основном на 
весенне-летний период: занимались 
огородом, отдыхали. Сейчас многие 
проживают в садоводствах кругло-
годично. 

Нередко, говорит он, пожары слу-
чаются из-за возгораний старой 
электропроводки и оставленных без 
присмотра включенных электропри-
боров. Бани, в том числе новые, часто 
горят из-за неправильно сделанного 
дымохода. Еще одна распространен-
ная причина возгорания – мусор, 
оставленный на территории СНТ и 
приусадебных участках. 

– В сухую, жаркую, ветреную пого-
ду достаточно одной искринки, чтобы 
случился большой пожар, – подчер-
кивает эксперт. – Бывало такое, что 
жители сжигали мусор возле дома, 
из-за сильного ветра пламя быстро 
переходило на сухую траву, соседние 
строения и даже лесные массивы. 

Отсутствие мусора, захламленно-
сти, сухой растительности – один из 
критериев, по которым жюри будет 
оценивать дворы участников кон-
курса. Кроме чистоты, важно на-
личие запаса воды от 500 литров, 
скважины, исправного гидранта, по-
жарного извещателя, сигнализации, 
различного пожарного инвентаря.

– Пожарные извещатели необхо-
димо устанавливать в каждом доме. 
Такие приборы стоят недорого, но 
жители ими нередко пренебрегают. 
Часто возгорания случаются ночью, 
когда люди спят и не чувствуют за-

дымления. По этой причине проис-
ходит много смертей, часто гибнут 
дети, а извещатель может спасти 
жизни, – говорит организатор кон-
курса. 

В номинации «Лучшее садовод-
ство, подготовленное к пожароопас-
ному сезону» жюри будет оценивать 
наличие опашки вокруг садоводства, 
исправного противопожарного во-
доснабжения, пожарного гидранта, 
противопожарных водоисточников, 
добровольной пожарной команды, 
дружины.

С полным перечнем критери-
ев конкурсного отбора можно оз-
накомиться на сайте и в соцсетях 
Аварийной пожарно-технической 
службы, а также связавшись по те-
лефону с организаторами: +7 (902) 
171-23-53. Документы на участие 
принимаются до конца апреля по 
адресу: apts38@yandex.ru.

Награждение победителей состо-
ится летом. Как и в прошлом году, 
оно станет частью праздника-акции 
«Противопожарный субботник». В 
программе – полевая кухня, вы-
ставка пожарной техники, макетов 
оружия, викторина по пожарной 
безопасности. 

 � Матрена БИЗИКОВА  
Фото из архива АНО «Аварийная ПТС»

Главный приз – мотопомпа
Садоводов приглашают на конкурс 
по пожарнойй безопасности

Проверки соблюдения этого требования 
проводят как земельные инспекторы 
Управления Росреестра по Иркутской 
области, так и органы местного самоу-
правления. В результате нарушители по-
лучают предостережения о необходимо-
сти устранить нарушения, а в отдельных 
случаях привлекаются к административ-
ной ответственности и обязаны уплатить 
штраф.

Что можно сделать, чтобы привести вид 
разрешенного использования в соответ-
ствие с фактическим использованием ва-
шего участка?
Для этого собственник может изменить вид 
разрешенного использования. Для каждой 
территории устанавливаются виды допу-
стимого использования земельных участ-
ков, из которых собственник может вы-
брать наиболее для себя подходящий.

Виды разрешенного использования уста-
навливает муниципалитет при утверждении 
градостроительного регламента. Конкрет-

но их можно увидеть в документе, который 
называется Правила землепользования и 

застройки и который публикуется на сай-
те муниципального образования.

Важно отметить, что владелец участка мо-
жет выбрать разрешенное использование 
из утвержденного списка самостоятельно, 
без дополнительного согласования и ут-
верждения со стороны органа местного са-
моуправления.

Заявление об изменении вида разрешенно-
го использования своего земельного участ-
ка можно подать в любом пункте приема 
МФЦ или с помощью официального сайта 
Росреестра.

 � Пресс-служба Управления Росреестра 
по Иркутской области 

КАК ИЗМЕНИТЬ ВИД РАЗРЕШЕННОГО 
ИСПОЛЬЗОВАНИЯ УЧАСТКА, ЧТОБЫ  
НЕ ПЛАТИТЬ ШТРАФЫ?

 � АЗБУКА НЕДВИЖИМОСТИ  Каждый земельный участок 
имеет вид разрешенного использования, который подсказывает, для каких 
целей участок может использоваться. При этом использовать участок для 
других, не предусмотренных целей, законом запрещено.
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ТЕРРИТ    РИИ

БЩЕСТВО

 � ПРОИСШЕСТВИЕ  
Весеннее потепление 
каждый год открывает 
печальную статистику 
– учащаются случаи 
выпадения детей из 
окон. Только в 2024 году 
в Иркутской области два 
ребенка погибли, а 18 
детей получили травмы 
различной степени 
тяжести. Нынче пока 
страшных трагедий не 
случилось, но родителей 
призывают исключить 
возможный доступ детей 
к опасным окнам. 

Пара секунд – и трагедия про-
изошла. В июле прошлого года по-
луторагодовалый ребенок выпал из 
окна восьмого этажа в Братске. 
Его мама открыла в квартире ок-
на, пока готовила еду. Кроватка, в 
которой днем спал малыш, стояла 
вплотную к подоконнику. Женщи-
на думала, что услышит, когда он 
проснется. Но к кроватке ее при-
вел шум, доносившийся с улицы 
– очевидцы пытались оказать пер-
вую помощь ее малышу, который, 
к сожалению, погиб. 

– Было возбуждено уголовное де-
ло по факту падения ребенка из ок-
на, – рассказала старший инспектор 
контрольно-следственного отдела 
СУ СК России по Иркутской области, 
майор юстиции Ирина Найманова. 
– Уже вынесен приговор – женщине 
за причинение смерти по неосто-
рожности назначено наказание в 
виде одного года ограничения сво-
боды с рядом запретов. 

Всего же в прошлом году следо-
вателями было проведено 10 про-
верок (в 2023-м – 13). Два ребенка 
погибли в результате выпадения 
из окна, 18 детей получили трав-
мы различной степени тяжести. 
Основной возраст – от 1 года до  
5 лет. Это как раз то время, когда 
дети активно интересуются окру-
жающим миром. Хотя в прошлом 
году в печальной статистике есть и 
подросток – девушка 13 лет, которая 
поскользнулась и выпала из окна. 

– Любая смерть ребенка на сове-
сти и ответственности нас, взрос-
лых, – отмечает уполномоченный 
по правам ребенка в Иркутской 
области Татьяна Афанасьева. – Ро-

дителям нельзя допускать условия, 
при которых дети имеют доступ 
к окнам. Это тем более относится 
к семьям, которые проживают на 
высоких этажах.

Если раньше на окнах форточ-
ка располагалась высоко от подо-
конника, то сегодня в квартирах 
устанавливаются окна различных 
конструкций, открыть которые ре-
бенку довольно просто. Очень опас-
ны москитные сетки, которые соз-
дают иллюзию защиты для малы-
шей, но являются лишь преградой 
для насекомых. По словам Татьяны 
Афанасьевой, несчастные случаи 
происходят и в благополучных се-
мьях, где, казалось бы, ребенок на-
ходится под присмотром. 

– Бывает такое, что родители, 
зная, что у детей особый интерес к 
окну, и что они даже умеют их от-
крывать, оставляют малышей без 
своего контроля, отлучившись, как 
им кажется, буквально на секунду, 
на две, и в это время происходит 
неминуемое – возвращаясь, они не 
обнаруживают ребенка в квартире, 
– продолжает Татьяна Афанасьева. 

Она настоятельно рекомендует 
родителям принять меры, чтобы 
открывание окон для детей было 
безопасным. Для этого существу-
ют специальные приспособления. 
В комнате, где часто открываются 
окна, не должно быть мебели, ко-
торую можно пододвинуть, даже 
если она кажется вам тяжелой для 
ребенка. А вернее всего будет дер-
жать малыша на руках или ухо-
дить с ним в другую комнату на 
время проветривания. 

– Мы каждый год поднимаем 
тему выпадения детей из окон на 
родительских собраниях, на любых 
встречах с родителями, в соцсетях, 
чтобы взрослые всегда помнили 
об этой опасности, предпринимали 
меры, – добавила Татьяна Афана-
сьева. – Важно усилить профилак-
тическую работу в детских садах, 
где чаще проговаривать с роди-
телями о рисках, которым могут 
быть подвергнуты дети.

 � Елена ПШОНКО

Первый случай укуса клеща в этом году 
произошел 19 марта в поселке Хужир Оль-
хонского района. Обращения жителей по 
поводу присасывания опасных паразитов 
также зарегистрированы в Иркутском 
районе (поселок Листвянка, Мельничная 
падь, деревни Карлук, Позднякова), на 
Большой Байкальской тропе, в Усольском 
(деревня Большая Елань), Эхирит-Була-
гатском (деревня Алужина) районах и в 
бухте Ая Ольхонского района. 
– Случаев заболеваний клещевыми 
инфекциями не зарегистрировано, 
– сообщила начальник отдела эпиде-
миологического надзора Управления 
Роспотребнадзора по Иркутской обла-
сти Надежда Лиханова. – Лабораторно 

исследовано 11 клещей, один из которых 
заражен возбудителем клещевого борре-
лиоза. 

Напомним, в 2024 году клещи активизи-
ровались в начале первой декады марта. 
Пик активности пришелся на третью де-
каду мая. Всего за медицинской помо-
щью по поводу присасывания клещей 
в Иркутской области обратилось более 
15,4 тыс. человек (рост на 22% по срав-
нению с 2023 годом). Зарегистрировано 
89 случаев клещевого энцефалита, 117 – 
боррелиоза, 32 – риккетсиоза. 

– В 2025 году в нашем регионе запла-
нировано проведение акарицидных 
обработок на территории 3 тыс. 100 га, 

– продолжила Надежда Лиханова. – Это 
традиционно места массового отдыха 
населения, скверы, парки, кладбища, 
территории оздоровительных и образо-
вательных организаций. Обязательно 
перед этим участки должны быть очи-
щены от сухостоя, прошлогодней травы 
и листьев. Начало обработки зависит от 
погодных условий. 
Один из самых надежных способов защи-
ты от клещевого энцефалита – это вакци-
нация. Прививку надо сделать минимум 
за две недели до выхода в зону рис- 
ка. В 2025 году запланировано вакцини-
ровать 86,2 тыс. человек, из них 34,1 тыс. 
детей. За два месяца вакцинировано 11,3 
тыс. человек, из них 687 детей. 
– Тем, кто выезжает в лес или за город, 
необходимо использовать средства, от-
пугивающие клещей, – рекомендует спе-
циалист Роспотребнадзора. – Одежда 
должна быть нейтральных цветов, на-
пример, бежевого или серого, чтобы мож-
но было быстро и легко обнаружить кле-

ща. Кроме того, необходимо проводить 
самостоятельные и взаимные осмотры 
как во время отдыха, походов, так и при 
возвращении домой. Если есть домашние 
животные, нужно и их обязательно осма-
тривать. 

Руководитель Центра диагностики и про-
филактики клещевых инфекций в Иркут-
ске НЦ ПЗСРЧ Ирина Петрова обратила 
внимание на симптомы опасных забо-
леваний, которые передаются при укусе 
клещей. Один из самых показательных 
– высокая температура тела как реакция 
организма не только на энцефалит, но и 
на другие болезни, вызванные бактери-
альными инфекциями. При боррелиозе 
появляется к тому же большое красное 
пятно в месте укуса (10–20 см в диаме-
тре). При риккетсиозе помимо темпера-
туры наблюдаются высыпания практиче-
ски по всему телу, а также головная боль, 
слабость, повышенная утомляемость. 

 � Елена ПШОНКО 

КАК РАСПОЗНАТЬ УКУС КЛЕЩА
 � АКТУАЛЬНО  Высокая активность клещей зарегистрирована 

в Иркутской области. По данным на 28 марта, в регионе уже 16 
пострадавших от их укусов, в том числе четверо детей. 

Опасная высота
Мама выпавшего из окна 
ребенка получила реальный срок
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БЕЗ    ПАСНОСТЬ

ЗД    РОВЬЕ

 � ПРОФИЛАКТИКА  
Заболеваемость 
туберкулезом в 
Иркутской области 
планомерно снижается 
последние десять лет. 
В прошлом году этот 
диагноз получили 1109 
жителей региона, что  
на 122 меньше, чем 
в 2023-м. Насколько 
хорошо эта инфекция 
поддается лечению, 
почему важно 
ежегодно проходить 
флюорографию – 
об этом рассказали 
эксперты в пресс-центре 
газеты «Областная». 

   КАЖДЫЙ ГОД – НА ОСМОТР 

По словам главного врача Ир-
кутской областной туберкулезной 
больницы Михаила Кощеева, ту-
беркулез отнесен к группе заболе-
ваний, которые представляют осо-
бую опасность для людей. В струк-
туре смертности от инфекцион-
ных болезней он на первом месте.

Устойчивость возбудителя ту-
беркулеза уникальна. Он прекрасно 
переносит сибирские морозы, до 10 
лет может сохраняться в мерзлой 
почве. В то же время на него губи-
тельно действует солнечный свет, 
ультрафиолет, хлорсодержащие де-
зинфектанты. 

– В нашей стране с Запада на 
Восток ситуация по туберкулезу 

становится хуже, – прокомменти-
ровала заведующая кафедрой ту-
беркулеза и инфекционных болез-
ней ИГМАПО, профессор, главный 
внештатный фтизиатр министер-
ства здравоохранения Иркутской 
области Елена Зоркальцева. – Это 
обусловлено социальными особен-
ностями (безработица, вахтовый 
тип работы, климатические усло-
вия). Например, пекинский гено-
тип микобактерии пришел к нам 
из Китая еще во времена строи-
тельства Китайско-Восточной же-
лезной дороги. 

Резко континентальный кли-
мат, характерный для нашего ре-
гиона, перепады температур воз-
духа влияют на иммунитет: люди 
становятся более восприимчивы-

ми к этой инфекции. А низкая 
плотность населения затрудняет 
профилактические осмотры. Если 
проходить профосмотр не каждый 
год, то есть риск упустить за-
болевание. А за год один человек 
может заразить 10–20 человек, в 
зависимости от своего рода дея-
тельности.

– Поэтому необходимо обеспе-
чить регулярное и наиболее пол-
ное обследование на туберкулез, 
– подчеркнула Елена Зоркальцева. 
– Например, для отдаленных тер-
риторий (Тофалария, Катангский 
район) у нас есть переносные ап-
параты. 

   ЗАБОЛЕВАЕМОСТЬ 
   СНИЖАЕТСЯ 

В Иркутской области в среднем 
на 100 тыс. населения приходится 
47 больных туберкулезом. На про-
тяжении более 10 лет у нас идет 
устойчивое и планомерное сниже-
ние заболеваемости. 

– Задача профессионалов, ме-
диков, фтизиатров – сделать эту 
тенденцию устойчивой, продлить 
на ближайшую перспективу с уче-
том всех нюансов, в числе которых 
– обременение туберкулеза ВИЧ-
инфекцией, рост лекарственно-

устойчивых форм, – подчеркнул 
Михаил Кощеев. – Сейчас на учете 
в Иркутской области состоит 21,5 
тыс. человек, из них только 8% 
поставлен диагноз «активный ту-
беркулез».

Среди заболевших туберкулезом 
в Иркутской области 60% – это 
люди, не имеющие постоянной ра-
боты, отметила Елена Зоркальцева. 
75% – это представители мужского 
пола в возрасте 20−40 лет. В то же 
время проблемой является заболе-
ваемость женщин репродуктивно-
го возраста. 

– В этот период женская гормо-
нальная система активно функ-
ционирует. Повышенный уровень 
женских половых гормонов, эстро-
генов, некоторым образом отри-
цательно влияет на иммунитет, 
– подчеркнула Елена Зоркальцева. 
– Это приводит к тому, что в опре-
деленный период женщина может 
заболеть, особенно если в детстве 
у нее были положительные пробы 
Манту, Диаскинтеста.

   ЕСЛИ В ТРАМВАЕ 
   КТО-ТО КАШЛЯЕТ

Говоря о профилактике, эксперт 
отметила, что в роддомах при-
вивки БЦЖ получают 91–93% но-
ворожденных, в первый год рож-
дения – 95%. В шесть-семь лет 
ставится вторая прививка от ту-
беркулеза. Родители, которые от-
казывают от вакцинации детей и 
от проверок на возбудитель – проб 
Манту, Дискинтеста, рискуют здо-
ровьем. А между тем есть альтер-
нативные методы проверки на ту-
беркулез – квантифероновый тест. 
На сегодняшний день туберкуле-
зом в Иркутской области болеют 20 
подростков и 18 детей.

– Мы сосредоточили наши 
усилия на группах высочайшего 
риска туберкулеза. Дети из соци-
ально незащищенных семей по-
лучают профилактику в санатор-
ных условиях. К сожалению, для 
подростков трудно организовать 
такое оздоровление и лечение, 
потому что в этом возрасте (9, 11 
классы) идет подготовка и сда-
ча экзаменов. И сами подростки, 
их родители отказываются. Хотя 
обучение организовано и в сана-
тории. Между тем круг общения 
у подростков очень большой, и 
риск заразиться – выше. Поэтому 
у подростков заболеваемость не 
снижается по сравнению с 2022 
годом, – рассказала Елена Зор-
кальцева.

Туберкулез – непростое заболе-
вание, требующее внимания, ак-
куратности и очень чуткого от-
ношения не только к себе, но к 
своим близким, родным, к своему 
окружению, – подчеркнули экс-
перты и еще раз отметили: «На 
всех стадиях туберкулез лечится». 

– Как мне уберечься от тубер-
кулеза, например, если я зашел в 
трамвай, а там кто-то кашляет? – 
задался вопросом Михаил Кощеев. 
– У нас нет такой категории «убе-
речься от больного туберкулезом», 
важна прежде всего профилактика. 
Это своевременная уборка, дезин-
фекция, ведение активного образа 
жизни, доступность медицинской 
помощи. Необходимо следить за 
своим здоровьем и ежегодно про-
ходить обследование.

 � Елена ЛИСОВСКАЯ 

Туберкулез лечится  
на всех стадиях

КСТАТИ
Месячник борьбы с туберкулезом 
проходит в Иркутской области до  
24 апреля. В амбулаторных отделени-
ях филиалов Иркутской областной 
клинической туберкулезной больни-
цы проходят дни открытых дверей. В 
филиалах больницы в Иркутске, Ан-
гарске, Усолье-Сибирском, Братске, 
Саянске, Усть-Илимске, Шелехове, а 
также в Усть-Ордынском областном 
противотуберкулезном диспансере 
можно пройти флюорографию и сдать 
анализы, получить консультацию вра-
ча-фтизиатра. Из документов потребу-
ется только паспорт.
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  МОЛОДЫЕ КАДРЫ 
ДЛЯ СЕЛА  Без 
зоотехника-селекционера 
невозможно представить 
ни одно крупное 
сельхозпредприятие. 
От рациона и условий 
содержания поголовья 
зависит качество 
продуктов, попадающих 
на стол потребителям. 
О своей профессии 
«Областной» рассказала 
Юлия Остапенко – 
зоотехник-селекционер 
из села Сосновка 
Усольского района. 

  Юлия, почему выбрали профессию 
зоотехника-селекционера?

– У меня с детства была любовь 
к животным, и когда настала по-
ра выбирать профессию, ближе к 
моим интересам оказалась зоотех-
ника, а не ветеринария. Училась в 
Иркутском аграрном университете. 
Рассчитывала на работу с копыт-
ными, но так вышло, что работаю 
с птицей. А вообще зоотехник-се-
лекционер обладает знаниями по 
разведению, питанию и уходу за 
сельскохозяйственными и домаш-
ними животными. 

  Работу быстро нашли после вуза?

– Сначала мне предложили 
пройти практику на главной пло-
щадке предприятия, а позже дали 
выбор: пойти в Сосновку, где выра-
щивается молодняк, или основная 
площадка, где идет производство. 
Я решила поработать с молодняком 
и устроилась сюда в 2018 году. Как 
молодой специалист получила вы-
плату от министерства сельского 
хозяйства.

  Что входит в ваши обязанности?

– Раз в год на производство 
привозится родительское стадо, от 
него мы получаем яйца, которые 
отправляются в инкубатор. Наша 
работа начинается с приема, когда 
привозят из инкубатора цыплят. 
Мы следим за общими норма-
ми: влажностью, температурой в 
корпусе, чистотой в клетках, сво-
евременной подачей еды и во-
ды. Осуществляем уход с самого 
рождения до момента, когда пти-
ца начинает нестись. Весь процесс 
занимает три месяца. Самая боль-
шая численность птицы, с которой 
доводилось работать, – 56 тысяч. 

  Селекционная работа – это ведь 
и научный подход?

– Да, и здесь мы сотрудничаем 
с ветеринарами, даем препараты, 
наблюдаем. На каждый возраст, 
пока птица растет от цыпленка до 
несушки, рацион меняется более 
трех раз. В каждом из этих ра-
ционов свое содержание макро- и 
микроэлементов, которое помо-
гает расти птице с правильным 
набором веса. Это залог хорошего 
получения продукции от любого 
животного. Время года на рацион 
никак не влияет, единственное 
– зимой температура содержания 
повыше, чем летом.

  Есть ли разница между курицей на 
домашнем содержании и фабрич-
ном?

– Конечно! Например, в кормах: 
у нас все приобретается и раздается 
нормированно, а если птичка на 
выгуле, то может и червяка съесть. 
У птичек в напольном содержании 
есть моцион, у нас птички в клетке 
сидят.

   Какие у вас планы?

– Сейчас я в декретном отпуске, 
но планирую вернуться на произ-
водство. Хочется в будущем по-
пробовать поработать и с другими 
животными.

  Мария СЛЕПЦОВА

От яйца до птицы
Зоотехник из Усольского района 
рассказала о своей профессии 

ТЕРРИТ    РИИ

  ОБРАЗОВАНИЕ  
Министр образования 
Иркутской области Максим 
Парфенов в рамках рабочей 
поездки в Тайшетский район 
посетил школы в поселке 
Юрты, в которых был выполнен 
капитальный ремонт. В 
2024 году школы вошли в 
федеральную программу 
«Модернизация школьных 
систем образования», которая 
сегодня включена в новый 
нацпроект «Молодежь и дети». 

В юртинской школе № 24 обучаются 
373 ребенка с 1 по 11 класс. Здесь про-
вели комплексный капремонт – заме-
нили инженерные сети, окна, двери, 
обновили внутренние пространства. За 
счет средств программы модернизации 
оснастили 11 учебных кабинетов. При 
школе создан Центр детских инициа-
тив, где свои занятия проводят участни-
ки «Движения первых». В центре обра-
зования «Точка роста» ведутся уроки по 
робототехнике. 

Вместе с мэром Тайшетского района 
Александром Кузиным министр также 
осмотрел обновленное здание средней 
школы № 17. Для 287 учащихся здесь 
оснастили современным оборудовани-
ем 18 учебных кабинетов, обустроили 
Центр детских инициатив и Центр обра-
зования «Точка роста». Для учеников за-

купили музыкальные инструменты для 
творческих занятий. 

– За три года реализации федеральной 
программы, которая с этого года вошла 
в новый нацпроект, мы увидели потряса-
ющие результаты этой программы. Ме-
роприятия по модернизации позволяют 
не только капитально отремонтировать 
здания с заменой при необходимости 
всех инженерных систем и конструк-
ций, но и оснастить школы современной 
мебелью и новейшим оборудованием, – 
прокомментировал Максим Парфенов. 

В школе № 17 после капремонта так-
же продолжается обучение для более 
70 учеников Половино-Черемховской 
средней школы. Напомним, после по-
жара в мае 2022 года, уничтожившего 
деревянное здание школы в селе, ад-
министрацией района был организо-
ван подвоз учащихся в школы рабочего 
поселка Юрты, расположенного в 6 км 
от пострадавшего населенного пункта. 
Александр Кузин отметил, что условия 
в отремонтированной школе № 17 по-
зволяют ребятам из Половино-Черем-

ховской средней школы учиться здесь с 
комфортом. 

В качестве решения в перспективе во-
проса организации обучения детей в 
своем селе глава Тайшетского района 
рассказал министру о возможности ис-
пользовать для этих целей пустующее 
здание, находящееся на сегодня в част-
ной собственности. Здание район готов 
выкупить, провести исследование и 
подготовить проектно-сметную доку-
ментацию на капитальный ремонт. 

– Рядом с объектом уже есть спортив-
ная площадка. Также достаточно сво-
бодной земли для установки модуль-
ного пищеблока. В ближайшее время 
обсудим этот вариант со строителями 
и депутатами районной думы для при-
нятия решения о выделении средств на 
его приобретение, разработку проекта 
и о дальнейшей его реализации, – ска-
зал Александр Кузин. 

Министр отметил, что предложение 
мэра Александра Кузина, на его взгляд, 
это – возможное решение вопроса, 
волнующего жителей села. Напомним, 
рабочий поселок Юрты и село Полови-
но-Черемхово являются прилегающими 
территориями опорного населенного 
пункта Иркутской области – Тайшета.

  Юрий ЮДИН 

В ТАЙШЕТСКОМ РАЙОНЕ ОТРЕМОНТИРОВАЛИ ШКОЛЫ 
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 СОРЕВНОВАНИЯ  
Волейбол, мини-футбол, 
шахматы, шашки и 
настольный теннис. 
Около 140 человек 
объединила спартакиада 
ветеранов спорта Усть-
Ордынского Бурятского 
округа, которая прошла 
29 марта. Ее посвятили 
80-летию Победы в 
Великой Отечественной 
войне.

Открытие спартакиады состо-
ялось в физкультурно-оздорови-
тельном комплексе «Лидер». Там 
спортсменов и болельщиков при-
ветствовал заместитель губерна-
тора Иркутской области – руко-
водитель администрации Усть-
Ордынского Бурятского округа 
Анатолий Прокопьев:

– Спартакиада ветеранов спор-
та нашего округа стала уже проч-
ной традицией, мы проводим этот 
спортивный праздник в 33-й раз. 
Спорт воспитывает силу, харак-
тер, целеустремленность и волю к 
победе. Эти качества сегодня по-
могают нашим бойцам на специ-
альной военной операции, среди 
которых много победителей рай-
онных и областных Сур-Харбанов, 
межрайонных и региональных 
чемпионатов. 

Соревнования прошли на трех 
площадках: в ФОКе «Лидер», 
спорткомплексе имени Олега 
Алексеева и Усть-Ордынской шко-
ле № 2. Ветераны спорта состяза-
лись в пяти дисциплинах. Самым 
захватывающим и напряженным 
оказался турнир по волейболу. Со-
ревновались как мужские, так и 
женские команды. Вот уже третий 
год в числе лидеров спартакиады 
– мужская команда по волейболу 
Осинского района. Не так давно на 
соревнованиях в Бохане она стала 
чемпионом. Волейболисты трени-
руются раз в неделю.

– Хотелось бы больше, но все 
работают, к тому же у нас три че-
ловека живут в Иркутске, три – в 

Осе. Сыгранность, слаженность и 
техника – вот что важно, – гово-
рит Алексей Ефимов, представи-
тель команды Осинского района. 

Также он добавил, что 
спартакиада очень сбли-
жает людей. Здесь они 
встречают своих 
приятелей, с кото-
рыми общались еще 
в юности:

– Мы вместе 
играли 20 лет назад, 
когда учились в шко-
лах. Потом разъеха-
лись. Бывало, что 
встречались на 
с о р е в н о в а -
ниях где-то. 
Это не про-
сто турнир, 
это празд-
ник спор-
та, добрая 
встреча , 
к о т о р а я 
с о б р а л а 
ветеранов 
волейбола. 

Ф у т б о л ьн ые 
матчи были не 
менее зрелищ-
ными. Вот уже не 
один год команда 
Эхирит-Булагат-

ского района удерживает лидер-
ские позиции. 

– Конкуренты достойные, но 
мы ведем. Выиграли Аларь. С Ну-
кутским районом играем. Пока 
выигрываем, но до конца игры 

две минуты: выводы делать ра-
но, – говорит Александр Шата-
ев, сидя на скамье запасных. – 
Тренируемся много лет. Когда 
были школьниками, мяч го-
няли, футбол – это ведь лю-
бовь всех мальчишек, до сих 

пор играем и будем играть 
до самой старости, пока 

ноги ходят. 

С удовольствием 
пенсионеры уча-
ствовали в шах-
матных и ша-
шечных турни-
рах. И здесь на-
кал страстей был 
не меньше, чем 
в других видах 
спорта, осо-
бенно в реша-
ющих матчах. 
Один из на-
п р я ж е н н ы х 
поединков за 
первое место 
– между Иг-

натием Далба-
евым из поселка 

Усть-Ордынский и Гавриилом Ха-
доновым из Бохана. Оба занима-
ются шахматами с детства. Сей-
час обоим за 60. Игнатий Далбаев 
в подобных турнирах участвует с 
35 лет:

– Недавно выступал на област-
ных соревнованиях в Иркутске, 
но здесь соперники сильные. С 
Баяндаем, Боханом очень напря-
женные поединки были. 

Партию с Гавриилом Хадоно-
вым он сыграл вничью, но обы-
грал первых двух соперников, а в 
итоге стал чемпионом в возраст-
ной категории 40+.

Командам-победителям спар-
такиады и победителям личных 
первенств по видам спорта вру-
чили грамоты, дипломы, медали, 
кубки и призы.

Глава округа Анатолий Про-
копьев сообщил, что областной 
культурно-спортивный праздник 
Сур-Харбан – 2025 также будет 
посвящен 80-летию Победы в Ве-
ликой Отечественной войне и Го-
ду защитника Отечества. Всего 
в календарном плане спортивно-
массовых мероприятий админи-
страции УОБО в этом году 25 со-
ревнований и чемпионатов. 

 Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора 

Будем играть до старости
В Усть-Ордынском Бурятском округе прошла 
спартакиада ветеранов спорта 
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   ИЗ БИШКЕКА В СИБИРЬ

Татьяна Павловна – до-
цент, кандидат педагоги-
ческих наук, филолог, пре-
подаватель иностранных 
языков и литературы. Лег-
кий, светлый и бесконечно 
обаятельный человек. 

Родилась в столице Кир-
гизии – Бишкеке, в много-
детной семье. «В краю под 
полуденным солнцем и с 
солнцем в крови рождена», 
– с улыбкой цитирует со-
беседница. Выросла в дву-
язычии. В школе неплохо 
знала химию и, получив 
аттестат, поехала поступать 
в Новосибирский универ-
ситет. 

– Во время опыта в лабо-
ратории произошел взрыв, 
и я поняла, химия – дело 

опасное. Пришлось с ней 
распрощаться, – с улыбкой 
вспоминает Татьяна Пав-
ловна. 

Домой возвращаться не 
хотелось, и Таня уехала в 
Ташкент, где поступила в 
университет на факуль-
тет романо-германской 
филологии. Окончила его 
с отличием и вернулась в 
Новосибирский академ-
городок. На кафедре ино-
странных языков для нее 
нашлась вакансия. Однаж-
ды, когда Татьяна начи-
тывала английские тексты 
для лингафонного кабине-
та, состоялась ее встреча с 
будущим мужем Василием, 
математиком. Поводом для 
знакомства был англий-
ский. Семья переехала в 
Иркутск, по месту работы 
супруга.

   «СКОЛЬКО ЯЗЫКОВ 
   ТЫ ЗНАЕШЬ, СТОЛЬКО 
   РАЗ ТЫ ЧЕЛОВЕК»

Татьяна Павловна 37 лет 
преподавала английский и 
французский в иркутских 
вузах. Написала несколь-
ко учебных пособий. Се-
годня она на пенсии. И 
на общественных началах 
уже более 10 лет учит ино-
странным языкам людей 
«серебряного возраста» в 
Высшей народной школе, 
которая работает при Пе-
дагогическом институте 
ИГУ.

– Антон Павлович Че-
хов был знатоком несколь-
ких языков. Он говорил: 
«Сколько языков ты зна-
ешь, столько раз ты чело-
век». Изучать языки не-
обходимо для реализации 
своего потенциала. Мне 
нравится делиться зна-
ниями с другими. Я хочу, 
чтобы все языки, которые я 
знаю, были живыми, – го-
ворит наша героиня.

На занятиях по англий-
скому, немецкому, фран-
цузскому, испанскому ее 
слушатели читают стихи и 
поют. Между собой обща-
ются на любые темы – на 
разных языках пересказы-
вают новости, обсуждают 
все, что происходит в ми-
ре, делятся личными впе-
чатлениями. В день нашей 
встречи они непринуж-
денно исполняли песню на 
польском языке, легко пе-
реходя на итальянский.

– Петь на разных языках 
необходимо для развития 
памяти и артикуляции. 
Нет ничего нереального в 
изучении языков, челове-
ческие возможности без-
граничны, – говорит пре-
подаватель.

Сама она давно влюбле-
на в немецкий: 

– Язык сложный, в нем 
множество грамматиче-
ских правил, специфи-
ческое произношение. Я 
много лет его изучаю. Са-
мостоятельно освоила ис-
панский. Самый лучший 
способ изучить язык – на-
чать его преподавать. Лег-
че всего с английским, его 
возможно освоить за два 
месяца при условии еже-
дневных многочасовых за-
нятий. Но более сложный 
– китайский, здесь необ-
ходимо минимум полгода. 
Если в активе есть ан-
глийский и французский, 
то дальнейшее изучение 
немецкого, испанского, 
итальянского пойдет уже 
легче.

   НА ПЕНСИИ ЖИЗНЬ 
   ТОЛЬКО НАЧИНАЕТСЯ

Слушательницы Блу-
довой уверены, что на 
пенсии жизнь только на-
чинается – появляется 
больше времени узнать 
что-то новое. Среди тех, 
кто изучает язык, немало 
возрастных женщин. На-
пример, Валентине Атуто-
вой – 83 года. А 75-летняя 

Татьяна Гоготова англий-
ский учит с нуля и не 
сдается. Общение с едино-
мышленниками ей очень 
нравится – жить стало 
интереснее! 

Большинство пенсио-
нерок – иркутяне. Кто-то 
приходит со школьной и 
вузовской базой, кто-то 
начинает обучение впер-
вые. Татьяна Темнико-
ва на занятия приезжает 
из Слюдянки. Она изуча-
ет одновременно три язы-
ка: немецкий, английский, 
французский.

Ирина Архипова зани-
мается второй год, призна-
ется, что выучить англий-
ский всегда было ее мечтой. 
Людмила Машкина учит 
немецкий, ее дочь живет в 
Вене (Австрия), язык необ-
ходим в поездках. И внуки 
двуязычные.

– Несколько раз была в 
Австрии, один раз заблу-
дилась, не смогла объяс-
ниться, это было ужасно, 
– вспоминает женщина. 
– Про Высшую народную 
школу подсказала знако-
мая, учусь с удовольстви-
ем. Говорю пока плохо, с 
аудированием тоже про-
блемы, но немецкий язык 
очень красивый, музыка, 
стихи на нем замечатель-
ные. 

У Людмилы Старцевой 
в Великобритании живет 
дочь и внуки. Раньше она 
знала только одну фразу «Я 
не говорю по-английски», 

Английский для пенсионеров
Иркутянка бесплатно учит пожилых 
людей иностранным языкам

 � ЗНАЙ НАШИХ!  Преподаватель 
Высшей народной школы Иркутска, 
полиглот, поэт, морж с 33-летним стажем. 
Иркутянка Татьяна Блудова много лет 
себе и другим показывает – на свете нет 
ничего невозможного. 

	Î
Осваивая	языки	на	занятиях	Татьяны	Блудовой,	пенсионерки	изучают	традиции,	
обычаи,	музыкальную	культуру	и	литературу	других	стран.	Они	стремятся	
понимать,	читать	и	петь	на	иностранном	языке.



212 апреля 2025 № 36 (2826)

ИСТ РИЯ СП    РТИВНАЯ СРЕДА  

а теперь легко изъясняется 
с таможенниками.  

– Изучение иностран-
ного – полезная гимна-
стика для ума. А еще наш 
клуб по интересам – сво-
его рода психотерапия, 
мы тут все сдружились, 
– признаются женщи-
ны. – Вместе выполня-
ем домашние задания, в 
интернете проходим ин-
тенсивные курсы, читаем 
дополнительную литера-
туру, много занимаемся 
самостоятельно, помогаем 
внукам делать уроки. Есть 
много интернет-прило-
жений для изучения язы-
ков. Главное, чтобы ум не 
ленился, и чтобы память 
не спала.

   РУССКИЙ – 
   ЯЗЫК БУДУЩЕГО

Языки – не единствен-
ное увлечение Татьяны 
Павловны. В 2018 году вы-
шел сборник ее стихов «У 
костра», где тонкая лири-
ка переплетается с мудрым 
психологизмом. Сейчас го-
товится к выходу второй 
сборник. 

А еще, несмотря на вось-
мой десяток лет, наша ге-
роиня – активный спорт- 
смен. Обожает теннис, хо-
дит в фитнес-зал, где тоже 
упражняется в немецком 
и испанском, считая под-
ходы к снаряду. Но самое 
главное – более 30 лет она 
занимается моржеванием:

– Минимум два раза в 
день обливаюсь холодной 
водой, зимой окунаюсь в 
прорубь.

Неравнодушный чело-
век, общественница, своей 
любовью к жизни, неукро-
тимой энергией и опти-
мизмом зажигает других. 
Ее страстью остается фи-
лология. Татьяна Павловна 
уверена, что языки при-
званы соединять сердца 
людей и народы.

– Однажды в Лондо-
не мне нужно было най-
ти станцию Ватерлоо. 
Я столкнулась с малень-
кой сухонькой старушкой, 
спросила ее – как прой-
ти. Обратив внимание на 
мой акцент и узнав, что я 
из России, она просияла. 
Оставив свои дела, дове-
ла меня почти до самой 
станции. Простые, обыч-
ные люди, не заморочен-
ные политикой и добычей 
денег, очень хорошо от-
носятся к нашей стране 
и россиянам. Чем больше 
изучаю западную культу-
ру, тем больше проника-
юсь любовью к родному 
языку, лучше его понимаю 
и чувствую. Русский – это 
прекрасный язык будуще-
го. Настанет время, и весь 
мир будет говорить на рус-
ском, – уверена Татьяна 
Павловна.

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

– После девятого класса я по-
ступила в музыкальное училище 
Братска на отделение «ударные 
инструменты», играла на ударной 
установке, маримбе, ксилофоне, 
вибрафоне. Окончила училище, вы-
шла замуж, – рассказывает наша 
собеседница. – Декретный отпуск 
заканчивался, нужно было искать 
работу. Тогда и решила устроиться 
в детский сад музыкальным руко-
водителем, потому что всегда лю-
била детей и старалась найти к 
ним подход. Кроме того, мне было 
интересно попробовать себя в этой 
профессии.

«Каждое ее занятие с детьми – 
это маленький праздник. Воспитан-
ники выходят после них с новыми 
знаниями и хорошим настроени-
ем», – говорят об Анастасии Вла-
димировне коллеги. В 2024 году она 
представила свои наработки, кото-
рые были признаны лучшими на 
международной ярмарке социально-
педагогических инноваций. Не раз 
становилась победителем муници-
пального образовательного проекта 
«Золотое сердце».

– Несколько лет я посещаю 
«Школу современного педагога му-
зыкальных руководителей» у нас 

в Братске, – рассказала Анастасия 
Лобанова. – Вместе с коллегами из 
других детсадов генерируем идеи 
и воплощаем их в методические 
разработки. Одна из них – «Муль-
тимедийное дидактическое пособие 
«Музыкальная мозаика». В тече-
ние пяти лет мы с коллегами созда-
вали этот продукт, в который вош-
ли 50 авторских игр по различным 
видам музыкальной деятельности. 
В каждое занятие стараюсь при-
внести сюрпризный момент: всег-
да к ребятам на занятия приходят 
разные герои – лесные звери, кукла 
или персонажи из мультфильмов. 
Эти герои могут появиться на боль-
шом экране и попросить помощи у 
детей.

Четыре года Анастасия Влади-
мировна ведет детскую танцеваль-
ную студию «Веселый каблучок». Ее 
воспитанники выступают на муни-
ципальных, региональных, между-
народных очных и дистанционных 
хореографических конкурсах, не раз 
становились победителями. Два го-
да назад в детском саду открылась 
театральная студия «Балаганчик», 
которой также руководит наша ге-
роиня. Каждый год воспитанники 
студии представляют публике новые 

спектакли, сценарии для которых 
пишет Анастасия, она же выступает 
в качестве режиссера.

– В прошлом году мы поставили 
авторский спектакль «Байкал», в 
основу которого легла притча об Ан-
гаре и Байкале, – отметила она. – В 
этом году – авторский спектакль 
«Цветные сны», где ребята расска-
зывают, какие сны им снятся, какие 
книжки они читают вместе с ро-
дителями. Современные дети очень 
активные и любознательные, каж-
дый – со своим характером, их не 
так просто чем-то увлечь. Они мно-
го времени проводят за гаджетами 
и компьютерами. Именно поэтому 
в спектакле мы говорим о книгах, 
важно, чтобы дети больше читали, а 
родители могут стать в этом для них 
примером.

Девушка увлекается современ-
ными танцами, с юного возраста 
она занимается в ансамбле эстрад-
ного танца «Акцент». В его составе 
выступала, участвовала в конкурсах 
и фестивалях в России и за грани-
цей. Сейчас танцует в «Акценте» 
вместе со своей дочерью. Еще одно 
увлечение – театр. Студенткой на-
ша собеседница два года посеща-
ла театральную студию при Брат-
ском драматическом театре «Театр 
Плюс»:

– Мы ездили в Новосибирск на 
всероссийский фестиваль-практи-
кум молодежных любительских те-
атров «Апарте», где получили гран-
при. Потом из-за нехватки времени 
я уже не смогла ходить в студию, 
а любовь к театру осталась. Можно 
сказать, что моя нынешняя работа 
позволила мне воплотить все мои 
замыслы – творческие, театраль-
ные, танцевальные и даже техноло-
гические. В последнее время меня 
заинтересовали нейросети. Они по-
могают составить планы, придумать 
название для танцевального номера 
или спектакля. 

 � Елена ЛИСОВСКАЯ 
Фото Андрея ФЕДОРОВА 

ГОРД    СТЬ ЗЕМЛИ ИРКУТСКОЙ

Путешествие в сказку 
Анастасии Лобановойй

БОЛЕЕ 700 ЖИТЕЛЕЙ ПРИАНГАРЬЯ 
ВЫДВИНУЛИ НА УЧАСТИЕ В КОНКУРСЕ 
«ГОРДОСТЬ ЗЕМЛИ ИРКУТСКОЙ»
Завершился прием заявок на участие в конкурсе «Гордость земли Иркутской». 
Инициативные группы, общественные объединения и трудовые коллективы 
выдвинули 719 человек.

– В 2024 году мы впервые провели конкурс «Гордость земли Иркутской». Благодаря 
такому мероприятию жители региона смогли познакомиться с интересными и заме-
чательными людьми, которые живут среди нас. Кто-то занимается краеведением и со-
храняет историю родного края. Другие вступили в ряды волонтеров и помогают нашим 
бойцам, которые защищают страну. Третьи – воспитывают будущих чемпионов. Это 
очень разные люди, но их всех объединяют любовь к своей малой родине и стремление 
внести вклад в развитие региона, – подчеркнул губернатор Игорь Кобзев.

С 1 по 20 апреля запланировано всенародное онлайн-голосование, которое и 
определит финалистов. Поучаствовать в опросе можно на сайте земляиркут-
ская.рф. В мае 2025 года победителей конкурса торжественно наградят.

 � ПРИЗНАНИЕ   
Одна из победительниц 
конкурса «Гордость земли 
Иркутской» 2024 года 
в номинации «Область 
молодых» Анастасия 
Лобанова уже семь лет 
работает музыкальным 
руководителем в детском 
саду комбинированного 
вида № 118 Братска. Под 
ее началом малыши 
занимаются в  
танцевальной студии 
«Веселый каблучок» 
и театральной студии 
«Балаганчик». Девушка 
сама пишет сценарии  
для спектаклей и  
ставит их вместе  
с ребятами.
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 Александр Яковлевич, как, по-
вашему, развивается кинемато-
граф в регионах?

– В последние годы стреми-
тельно, и это очень позитивный 
процесс. На мой взгляд, важно соз-
дать в России единое культурное 
пространство. Ведь, как говорил 
Николай Рерих, культура и искус-
ство обогащают человека, делают 
его лучше, помогают нам взлетать 
над серостью действительности. 
По сути – это то, что делает нас 
людьми, а не животными. И тогда 
мы в ответе за свой род, за свою 
Родину и за всю нашу планету. 

Кстати, мой визит в этот раз 
проходит в рамках Дней ВГИКа, 
ведь уже 14 лет в Иркутске ра-
ботает филиал вуза. Хотелось бы 
поблагодарить губернатора Ир-
кутской области Игоря Кобзева за 
личное внимание к этому учебно-
му заведению. Я сам преподаю в 
нем уже 16-й год, из моей мастер-
ской вышло более 100 человек, и ни 
один из них не уехал за границу.  

 Ваша дочь была вашей студент-
кой. Трудно было ее учить?

– Моя дочь была увлечена те-
атром с детских лет и снималась 
в кино. Но моей принципиальной 
позицией было, чтобы она посту-
пала не ко мне. Я сказал ей, что 
чем больше мастерства ты возь-
мешь от других педагогов, тем 
богаче будешь как человек. Вообще 
я считаю, что чем больше языков 
знаешь, чем больше разных куль-
тур поглощаешь, тем более разно-
сторонним становишься. Но она 
хотела поступать только во ВГИК, 
здесь у нее случился идеологи-
ческий спор с одним педагогом, 
в итоге ректор мне предложил 
взять ее на свой курс. Окончила 
с отличием, как оказалось, она не 
только героиня, но и острохарак-
терная актриса. Режиссер Дми-
трий Астрахан пригласил ее в Те-
атр на Трубной. За дочь я спокоен, 
ведь у нее есть стержень и свое 
видение происходящего. А это по-
могает преодолевать трудности и 
достигать успеха.

 Какие произведения вы считаете 
особенно важными для формиро-
вания актера?

– Прежде всего это классика. 
Обожаю Чехова и переиграл во 
всех его произведениях. Мечтаю 
о роли Фирса в «Вишневом саде». 
Нужно погружаться во всю клас-
сическую культуру. Я, например, 
увлекаюсь вечной музыкой Петра 
Ильича Чайковского, читаю его 
письма. Обязательно надо учить 
стихи русских поэтов, классиков и 
современников. Мы очень богатая 
в этом отношении нация.

 Как вы отбираете студентов на 
курс? 

– Обращаю внимание не только 
на то, как они представляют свою 
программу, но и как реагируют на 
потенциальных конкурентов, про-
являют эмпатию. Для меня важ-
но, чтобы студент сохранял свой 
род, был достойным отца и матери, 
а если это у него получается, он 
благородный человек. Я не могу 
сделать своих студентов талант-
ливыми артистами, это заложе-
но природой. Могу только помочь 
развить способности. Сам живу по 
принципу, который, если перефра-
зировать слова Евтушенко, звучит 

– актером можешь ты не быть, а 
гражданином быть обязан. 

Я, кстати, не считаю себя хоро-
шим педагогом, ведь нужно быть 
постоянно со студентами, жить их 
проблемами, как Фоменко, Табаков, 
Ефремов. А я очень много распыля-
юсь, со своей личной программой 
мотаюсь по всей России. Сейчас 
СВО, и я не могу быть равнодуш-
ным и по мере своих сил помогаю 
ребятам. Сегодня там рождается 
новая интонация, новая поэзия, 
новое искусство, в котором звучит 
правда. Это уже было у нас, ког-
да после Великой Отечественной 
вой ны в кино пришли фронтови-
ки Моргунов, Никулин, Ростоцкий, 
ваш земляк Гайдай, и они создава-
ли великие картины. 

 У вас в кино и в театре прекрасные 
партнерши – Инна Чурикова, На-
талья Гундарева, Людмила Гур-
ченко. Каково работать с такими 
актрисами?

– Это счастье. Они очень та-
лантливы, завораживают своей 
энергетикой и настолько отдают 
себя актеру, что даже партнер сред-
него уровня заиграет новыми гра-
нями. Мне, кстати, и с партнерами 
повезло. Это Джигарханян, Капе-
лян, Жженов, отсидевший 17 лет и 

сохранивший свое достоинство и 
стержень и не озлобившийся. 

 Какие роли вы считаете наиболее 
значимыми в своей карьере?

– Мне повезло, у меня было мно-
го интересных ролей. Но, конечно, 
роль Василия Кузякина в фильме 
«Любовь и голуби» занимает осо-
бое место в моем сердце. Мы смея-
лись и хулиганили на съемках это-
го фильма. Великая Людмила Гур-
ченко, которая не воспринимала 
людей без чувства юмора, столько 
всего придумывала сама. Моими 
партнерами были Сергей Юрский, 
Нина Дорошина. Работать с ними 
было настоящим праздником! Ре-
жиссер Владимир Меньшов почув-
ствовал мою крестьянскую душу. В 
пьесах вашего земляка Володи Гур-
кина заложена такая потрясающая 
основа, их нельзя забывать. Я был с 
ним лично знаком, как и с Вален-
тином Распутиным, с которым мы 
тоже дружили. Удивительно, какие 
таланты рождает наша сибирская 
земля! В их произведениях зало-
жена настоящая русская правда. Я 
считаю, что будущее за моей лю-
бимой Сибирью. Не говорю уже про 
великий Байкал, где быть для меня 
каждый раз великое счастье. Я за 
все эти годы так и не стал москви-
чом, до сих пор себя чувствую си-
биряком. Каждый год езжу на свою 
родину в Забайкалье. Поэтому мне 
бы очень хотелось, чтобы здесь еще 
создавались фильмы. Благо сейчас 
технические средства для этого до-
ступны, нужен только полет фан-
тазии. 

 С какими современными режис-
серами вам хотелось бы порабо-
тать?

– Стараюсь как можно меньше 
сниматься. Я и так сделал немало, 
и мне сегодня хочется «покоя и 
воли», о которых говорил Алек-
сандр Сергеевич Пушкин. Разо-
браться в себе, погрузиться в те-
кущий момент, созерцать. Я люблю 
природу и живу с ней в гармонии. 
Обожаю океан, ведь я был моряком. 
Дважды был на Северном полюсе, 
мечтаю побывать на Южном. 

 Елена ОРЛОВА
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Сибиряк, гражданин и артист
В Дни ВГИКа в Иркутске прошел творческий 
вечер Александра Михайлова

  ПЕРСОНАПЕРСОНА  В Дни ВГИКа Иркутск посетил   В Дни ВГИКа Иркутск посетил 
народный артист РСФСР Александр Михайлов. народный артист РСФСР Александр Михайлов. 
26 марта на сцене Иркутского драмтеатра 26 марта на сцене Иркутского драмтеатра 
им. Н.П. Охлопкова состоялся его творческий им. Н.П. Охлопкова состоялся его творческий 
вечер «Экология души». Программа началась вечер «Экология души». Программа началась 
с небольших отрывков из кинофильмов с небольших отрывков из кинофильмов 
«Любовь и голуби», «Одиноким «Любовь и голуби», «Одиноким 
предоставляется общежитие», «Мужики!», предоставляется общежитие», «Мужики!», 
где он сыграл всенародно любимые роли. где он сыграл всенародно любимые роли. 
Артист рассказывал о своей жизни, Артист рассказывал о своей жизни, 
вспоминал истории со съемок фильмов, пел вспоминал истории со съемок фильмов, пел 
романсы. В финале зал аплодировал ему стоя. романсы. В финале зал аплодировал ему стоя. 
Перед выступлением Александр Михайлов Перед выступлением Александр Михайлов 
ответил на вопросы журналистов.ответил на вопросы журналистов.

С о в м е с т н ы м и 
усилиями мы 
можем восста-
новить кинема-

тографическое образование в 
Иркутске, которое имеет дав-
нюю историю, сделать город 
кинематографической столи-
цей Сибири. Филиал ВГИКа не-
которое время был запущен, 
но и сотрудники, и студенты 
горят желанием развиваться. 
Диплом ВГИКа не может быть 
«пустышкой». Мы даем каче-
ственное образование.

Владимир МАЛЫШЕВ,

и.о. ректора Всероссийского

 государственного университета 

кинематографии

Министр культуры региона Олеся ПолунинаМинистр культуры региона Олеся Полунина: : 
Дни ВГИКа впервые прошли Иркутске Дни ВГИКа впервые прошли Иркутске 
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– Произведения Антона Пав-
ловича Чехова актуальны всегда, 
если внимательно вчитываться, 
кажется, что он писал про се-
годняшний день, – отметил за-
служенный артист РФ Геннадий 
Гущин. – Размышляя над его рас-
сказами, пьесами, дневниками, я 
всегда невольно начинал думать 
про свою жизнь, пытался в ней 
разобраться. Сам автор говорил, 
что в своей прозе он хотел выра-
зить очень простую мысль – как 
глупо и бездарно мы проживаем 
свою жизнь. Обратить наше вни-
мание на этот факт, чтобы мы по-
старались что-то изменить.

Попадая на камерную сцену, 
еще до начала спектакля зрители 
погружаются в особую атмосферу. 
Художник-постановщик, заслу-
женный деятель искусств России 
Александр Плинт создал на сцене 
то ли кабинет врача, то ли палату 
для душевнобольных. Приглу-
шенный свет, мягкие стены, ку-
шетка, ширма, на рабочем столе 
– колбы и мензурки. На спир-
товке парит какая-то жидкость, 
распространяя специфический 
больничный запах. Художник 
по костюмам Оксана Готовская 
усилила эффект, нарядив героев 
в холщовые халаты. Сбрасывая 
больничные робы, они за секун-
ду перевоплощаются, рассказы-
вая истории своих болезней. 

Оказывается, что причина бо-
лезней всех героев в спектакле 
– любовь, которая приобретает 
различные формы. Ее природу 
исследует доктор (Сергей Кашуц-
кий). Вместе с фельдшером (Сер-
гей Исупов) они связующие пер-
сонажи этой постановки. Артисты 
Анна Дружинина, Антон Залетин, 
Зоя Соловьева и Екатерина Финк, 
талантливо перевоплощаясь, ис-
полняют в спектакле роли сразу 
нескольких персонажей – от ро-
ковых героев до смиренных жертв 
губительной страсти. В основе 
спектакля рассказы: «Хористка», 
«Тина», «Медведь» 
и «Неприят-
ность».  

– Перевоплощаться в разных 
героинь очень интересно, – рас-
сказала Анна Дружинина. – Мне 
кажется, в жизни мы гораздо 
больше ролей за один день можем 
сыграть, а ученые считают, что 
у каждого человека порядка 25 
субличностей. Мои героини, дей-
ствительно, разные, но у каждой 
есть своя страсть, своя правда, 
которую они активно отстаива-
ют. Например, для Поповой – это 
верность умершему мужу. Пока 
она верит, что будет ее соблюдать, 
ощущает себя сильной, но когда 
понимает, что у нее появляются 
новые чувства, она обнаруживает 
в себе слабость.

Особенно удался Анне Дру-
жининой образ роковой Сусан-
ны из рассказа «Тина». Акцент, 

особая пластика, роковой взгляд. 
Совсем другой образ – романтич-
ной, но смелой женщины – ак-

триса воплощает в роли вдовы 
Поповой из рассказа «Мед-

ведь». Играя Колпакову, 
она, напротив, становит-
ся хитрой и расчетливой, 
обирая до нитки бедную 
хористку, роль которой с 
наивным очарованием 
исполнили Екатерина 
Финк и Зоя Соловьева. 

Разные характеры не-
далекого мужа, одурачен-
ного поручика и дерзко-
го, пылкого влюбленного 
очень убедительно уда-
лись Антону Залетину. 

Но, как оказалось, у любви мно-
жество ликов, и не все в ней сво-
дится к отношению между по-
лами, поэтому каждый зритель 
наверняка найдет в этой поста-
новке то, что понятно и близко его 
сердцу.

– Наш доктор пытается разо-
браться в том, что такое любовь, 
услышав историю своих больных, 
и понять, почему же он давно не 
испытывает это чувство, – пояс-
нил Геннадий Гущин. – Рассма-
тривая все ипостаси этого чув-
ства – от губительной страсти до 
самопожертвования, он приходит 
к мысли, что любовь – это нечто 
большее, чем взаимоотношения 
между мужчиной и женщиной. 
Поэтому, выясняя отношения с 
фельдшером, он заканчивает наш 
спектакль словами: «Робить, то 
есть работать, будем завтра, а се-
годня хотя бы научимся любить 
друг друга».

Спектакль «Поговорим о стран-
ностях любви» получился атмос-
ферным, полным искрометного 
юмора и ярких образов. И, воз-
можно, некоторые зрители, дей-
ствительно, испытают во время 
просмотра катарсис, ведь именно 
такую цель ставили перед собой 
создатели спектакля. 

 Елена ОРЛОВА
Фото Анастасии ТОКАРСКОЙ

Сеанс групповой психотерапии
В Иркутском драмтеатре поставили
спектакль по рассказам Антона Чехова  

 ПРЕМЬЕРА  Искрометную комедию в атмосфере 
палаты для душевнобольных поставил на камерной 
сцене Иркутского драматического театра им. Н.П. 
Охлопкова режиссер Геннадий Гущин. Спектакль 
«Поговорим о странностях любви» проникнут 
юмором, как и рассказы Антона Чехова, по которым 
он поставлен. Жанр постановки, обозначенный как 
«Сеанс групповой психотерапии», настраивает 
зрителей на рефлексию, заложенную, по мнению 
режиссера, в произведениях автора. 

и «Неприят-
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   БОЕЦ С ПОЗЫВНЫМ ПОЭТ 

Иван и Андрей ушли на фронт 
один за другим. Татьяна с мужем 
были в курортной поездке, когда 
мобилизованному сыну в сентябре 
2022 года пришла повестка. Ивана 
Монакова направили в город Юргу, 
где к командировке «за ленточку» 
готовили иркутский полк. Парень 
обучался военному делу, тактиче-
ской медицине. Попал в миномет-
ное подразделение, где воюет до 
сих пор. 

В августе Ивану исполнит-
ся 28 лет. Учился хорошо, много 
лет занимался в театральной сту-
дии. Светлый, веселый, талантли-
вый парень, общественник, душа 
компании, он таким и остался на 
фронте. Боец с позывным Поэт пи-
шет стихи. О своих боях и испыта-
ниях маме никогда не рассказыва-
ет – бережет. 

   «ТАМ РОССИЯ, ТАМ РУССКИЕ» 

История Андрея и Татьяны – 
это история большой любви и пре-
данности. Татьяна не может гово-
рить о супруге без слез: Андрей был 
надеждой и опорой семьи. Прием-
ный сын Ваня стал для мужчины 
родным. И когда парень отправил-
ся на фронт, Андрей засобирался 

следом. И дело было не в деньгах 
– мужчина трудился руководите-
лем на большом предприятии, хо-
рошо зарабатывал. Родился Андрей 
в городе Лутугино Луганской об-
ласти. Сказал жене: «Кто, как не я, 
должен освобождать родину? Там 
Россия, там русские».

В Луганске сегодня живет его 
двоюродная сестра Ирина – вер-
ный помощник Татьяны Шевченко 
в делах доставки гуманитарных 
посылок. Во время украинской ок-
купации ЛНР Ирина пережила, ка-
залось, невыносимое – бомбежки, 
холодные подвалы, голод. 

Самое страшное, что то же самое в 
свое время испытала бабушка Татья-
ны – Надежда Григорьевна, ребенком 
пережившая оккупацию Украины фа-
шистами. Страшно было спустя 80 лет 
видеть на луганской земле людей в 
форме с нацистской символикой. «По 
ту сторону прицела поднял голову фа-
шизм. Не проедут БТРы, я отдам за это 
жизнь», – поют сегодня парни-луган-
чане в окопах.

   «ТЫ БУДЕШЬ ЗНАТЬ, 
   ГДЕ МЕНЯ ИСКАТЬ»

Андрей попал на Украину 6 де-
кабря 2022 года, Иван уехал на по-
зиции под новый 2023 год. Фронто-

вая судьба распорядилась так, что 
долгое время отец и сын воевали 
на одном направлении. Шли бои 
за контроль над городом Кремен-
ная и окрестными территориями. 
Андрей попал в штурмовой отряд, 
один из тех, что сражались на са-
мых сложных участках наступле-
ния в зоне СВО. Боец с позывным 
Скиф, дослужившийся до коман-
дира роты, со своими штурмами 
умел эффективно действовать в 
ближнем бою, когда расстояние до 
противника исчислялось метрами. 
Подразделение привлекали и к бо-
лее сложным операциям, включая 
диверсии, корректировку артилле-
рии в тылу врага и захват опорных 
пунктов.

Смерть словно примеривалась 
к мужественному Скифу. Три раза 
– выходя с позиций, эвакуируя 
раненых, Андрей получал ранения. 
Нежно берег Татьяну, о ранениях 
не упоминал. И лишь однажды во 
время разговора по видеосвязи не 
смог скрыть рану на затылке. 

С самого начала СВО Татьяна 
Шевченко создала в Киренске гу-
манитарную группу «Полевая 
кухня». Женщины моют, чистят 
овощи, сушат и формируют смеси, 
которые нужно заваривать кипят-
ком. Так бойцы в окопах получают 
борщ, суп с курицей, молочную 
кашу с цукатами, печенье с сухо- 
фруктами и орехами.

– Наши с передовой и подска-
зали мне идею заготовки сухих 
домашних супов, – рассказала Та-
тьяна. 

Вместе с гуманитарным грузом 
в содружестве с «Народным фрон-
том» она не раз выезжала в зону 
боевых действий, доставляя на-
шим бойцам все необходимое. 

Короткие встречи Татьяны с 
мужем в прифронтовой зоне были 
поистине счастьем. Она давно хо-
тела уехать поближе к своим лю-
бимым мужчинам. Андрей оста-
навливал, говорил: «Если ты бу-
дешь близко, я не смогу работать». 
5 октября 2024 года при выполне-
нии воинского долга на террито-
рии Донецкой народной республи-
ки 40-летний Андрей погиб.

– Случалось, что долго не бы-
ло связи. Приходилось пережи-

вать мучительную неизвестность. 
Он сообщал мне, где находится, и 
говорил: «Если что – ты будешь 
знать, где меня искать». А потом 
пришла страшная весть, – вспо-
минает Татьяна Валерьевна. – В 
нашу последнюю встречу, когда 
я ехала в зону СВО с гуманитар-
кой, времени было очень мало – у 
меня в кармане лежал обратный 
билет на поезд. Я торопилась, мы 
побыли вместе шесть часов и рас-
стались. 

   ЖИЗНЬ ПРОДОЛЖАЕТСЯ

В апреле будет полгода, как нет 
Андрея. Татьяна до сих пор чув-
ствует себя плохо. Порой мысли 
путаются, а дела валятся из рук. Но 
помощь фронту и забота о других 
позволяют ей отвлечься от лич-
ной потери. Помогать военнослу-
жащим и их семьям стало для нее 
смыслом жизни.

Сын Иван на фронте как-то потерялся 
на месяц, не было ни звонка. Татьяна 
узнала у командования, что у парней 
на передовой отсутствует связь. Не-
равнодушные земляки помогли за-
купить комплект связи для военных. 
«Полевая кухня» тоже продолжает 
работать. 

– Уже более 90 тысяч порций 
мы изготовили, продолжаем фор-
мировать очередную партию. Я 
открыла некоммерческую органи-
зацию помощи воинам СВО, участ-
никам, ветеранам боевых дей-
ствий – афганцам, тем, кто воевал 
в Чечне. Недавно собрали средства, 
купили дрон нашим ребятам. Ра-
ботаем с детьми в садах и школах, 
проводим мастер-классы, занима-
емся сбором подарков солдатам. 
Мои волонтеры – как одна семья, 
золотые люди, – рассказывает Та-
тьяна.

Говорит, что как только вос-
становит душевные силы, уедет в 
Луганск. В переполненном военном 
госпитале нужны рабочие руки. 

Весной она поджидает сына в 
отпуск. А еще Ивана «на граждан-
ке» ждет девушка Ариза, которая 
тоже работает в «Полевой кухне». 
Жизнь продолжается.

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото из архива семьи Шевченко

На фронт – вслед за сыном
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 � СУДЬБА ЧЕЛОВЕКА   
Жительница Киренска 
Татьяна Шевченко – 
мама и жена героев СВО. 
Ее сын Иван Монаков 
воюет на передовой. 
Муж Андрей Шевченко, 
штурмовик с позывным 
Скиф, погиб при 
выполнении воинского 
долга. Несмотря на 
невыносимую боль, 
сильная женщина 
продолжает свое 
большое дело. 
Она – организатор 
гуманитарной группы 
«Полевая кухня».


